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НАШ ПРЕЗИДЕНТ 

Александр Лукашенко четко обозна-
чил главное правило: 

– Приоритет – работа с людьми в де-
ятельности всех руководителей: и ре-
гионов, и местной вертикали, и руково-
дителей центрального звена. Людей на-
до слушать, с людьми нужно разговари-
вать и должным образом реагировать 
на те вопросы, которые они ставят пе-
ред нами. Выборы выборами, мы их про-
водили не единожды. И эти проведем. Но 
надо готовиться по-настоящему к сле-
дующей пятилетке… Мы должны пред-
ставить людям стратегию на пятилет-
ку и определить основные направления 
нашего развития.

Важнейший приоритет для руководите-
лей всех уровней – проведение Всебело-
русского народного собрания, определение 
стратегии на следующую пятилетку и под-
готовка к президентским выборам. 

В числе участников нынешнего сове-
щания – руководители палат Парламента, 
Глава Администрации Президента, Госсе-
кретарь Совбеза, председатели Центриз-
биркома и Комитета госбезопасности. 

Александр Лукашенко отметил: «Са-
мая главная наша задача – достойно за-
вершить этот и начать следующий год. От 
этого будут зависеть во многом и результа-
ты президентских выборов».

Александр Лукашенко акцентировал 
внимание на двух важных моментах: 

– Хотелось бы знать, какие вопросы, 
во-первых, являются наиболее острыми 
на данный момент? Второе. Какова ре-
зультативность работы с такими обраще-
ниями? Именно от этого зависит автори-
тет каждого руководителя на местах и 
власти в целом.

До выборов еще пройдет определен-
ное время. Но есть темы, которые волну-
ют людей здесь и сейчас. Ими надо зани-
маться постоянно. Поэтому Глава государ-
ства подчеркнул:

– Понятно, что на первый план у чело-
века всегда выходят повседневные жиз-
ненные заботы. Кому-то хочется крышу 
починить, кому-то забор поставить, кому-
то чего-то не хватает в магазине и так да-
лее. Все надо сегодня изучать, сортиро-
вать. Это всегда надо делать и понимать, 
что должны мы организовать – власть, а 
что должны делать сами люди. 

Президент обратил внимание на то, как 
люди оценивают свою жизнь и работу раз-
личных институтов:

– Что важно: о ценах люди зача-
стую судят не по статистике, а по свое-
му кошельку, о качестве образования – 
по общению с конкретным педагогом, 

об уровне медицины – по своей поликли-
нике, а о власти в государстве – по дей-
ствиям отдельно взятого госслужаще-
го, к которому они обращаются. Я наме-
каю на то, что все должны в этой связ-
ке рабо тать.

Глава государства напомнил, что в 
2022-м прошел большой семинар по акту-
ализации форм и методов работы с насе-
лением. В прошлом году в новой редакции 
была изложена Директива № 2 «О дебю-
рократизации государственного аппарата 
и повышении качества обеспечения жиз-
недеятельности населения». В регионах 
активно работают депутаты, члены Сове-
та Республики, проводят приемы граждан, 
встречи в трудовых коллективах, много 
общаются с населением, помогают людям 
решать конкретные вопросы. Новые, не-
стандартные формы работы используют-
ся в Администрации Президента.

Александр Лукашенко подчеркнул: 
– Надо не забывать, что наиважней-

ший вопрос – это работа и заработная 
плата. Что бы мы тут ни говорили по-
сле этих приемов. Я наблюдаю, вижу, ког-
да должностные лица то ли передо мной 
по телевизору, то ли еще перед кем-то 
отчитываются, как важно они порабо-
тали и что приняли. Надо не забывать 
о главных вопросах. В противном случае 
все это останется разговорами.

Говоря о значимости предстоящей 
избирательной кампании, Александр 
Лукашен ко заявил:

– Эти выборы должны закончить фор-
мирование обновленной политической си-
стемы нашего государства. 

Многое, по словам белорусского ли-
дера, уже сделано. В том числе в новом, 
конституционном статусе заработало Все-
белорусское народное собрание, опреде-
лены основные подходы к его деятельно-
сти. Но немало надо будет еще сделать 
до президентских выборов и в период их 
проведения.

Александр Лукашенко отметил:
– Выборы выборами, мы их прово-

дили не единожды, и эти проведем. Са-
мое главное, нам надо готовиться по-
настоящему к следующей пятилетке. 

С 2026 года начинается новая пя-
тилетка. Поэтому мы должны, я так пола-
гаю, в начале будущего года провести 
очередное Всебелорусское народное со-
брание. Мы должны представить людям 
стратегию на пятилетку и опре делить ос-
новные направления нашего развития.

Президент ответил на домыслы по по-
воду даты президентских выборов:

– Всякого рода инсинуации, ажиотаж 
возникают вокруг этого вопроса. Это да-
та предстоящих выборов Президента. То 
ли американцы, то ли наши беглые даже 
назначили выборы уже и дату определили. 
Развили кучу конспирологических теорий 
на этот счет.

Согласно Конституции, избиратель-
ная кампания должна пройти не позднее 
20 июля 2025 года.

Александр Лукашенко дал поручение 
очень вдумчиво отнестись к определению 
дня голосования и периода, на который ля-
жет электоральная нагрузка, поскольку при-
дется отвлечь людей, трудовые ресурсы в 
те комиссии, которые мы будем создавать.

Необходимо сделать все, чтобы ниче-
го не нарушило привычный ритм жизни 
страны.

Белорусский лидер также предупредил 
госаппарат, что легко не будет, поскольку 
оппоненты уже пытаются раскачивать си-
туацию:

– Обрушатся новые информационные 
потоки всякой грязи. Мы прекрасно ви-
дим, контролируем все, что происходит 
вокруг нас, – за пределами нашей страны 
и внутри. 

В качестве примера того, что для бе-
глых оппонентов главное только деньги и 
пиар за наш счет, Президент привел ситу-
ацию с так называемыми политзаключен-
ными, которых, в очередной раз подчер-
кнул, в нашей стране нет, поскольку в бе-
лорусском законодательстве нет политиче-
ских статей.

Белорусский лидер напомнил, что за 
последнее время дважды принимались ре-
шения о помиловании осужденных за пре-
ступления протестной направленности. 
При этом оппоненты не выразили по это-
му поводу радости. Александр Лукашенко 
коснулся и причин, по которым принима-
лось решение о помиловании. В частности, 
у кого-то из осужденных есть проблемы 
со здоровьем, кто-то уже не представляет 
опасности, несмотря на то что случаи бы-
ли разные.

Многополярный мир состоится
БЕЛАРУСЬ ПРИВЕРЖЕНА РАЗВИТИЮ ДРУЖЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ С ВЬЕТНАМОМ

Об этом Президен т Беларуси Александр Лукашенк о заявил на встрече с министром 
общественной безопасности Вьетнама Лыонг Там Куанго м. 

Глава государства заявил: «Между Вьетнамом и Беларусью установились очень 
теплые, дружеские отношения. И наша дружба с вьетнамским народом основана на 
тех герои ческих страницах борьбы вьетнамского народа за свою независимость уже 
после Второй мировой войны. Наши соотечественники много работали во Вьетнаме, 
помогали и в войне, и после – восстанавливать народное хозяйство. Мы до сих пор 
придерживаемся такой же позиции».

Президент также отметил, что у Беларуси и у Вьетнама взгляды похожие: мы за 
многополярный мир. «И хотим мы этого или нет, многополярный мир состоится», – 
подчерк нул белорусский лидер. 

Историческое наследие
ПРЕЗИДЕНТУ ПРЕДСТАВИЛИ КОНЦЕПЦИЮ НОВОГО ЗДАНИЯ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО МУЗЕЯ

Александр Лукашенк о на совещании 6 сентября по вопросам архитектурного реше-
ния и концепции экспозиции культурно-исторического комплекса «Национальный исто-
рический музей» отметил: вопрос строительства нового, современного Национального 
исторического музея Беларуси – принципиальный и важный. 

За 30 лет суверенного пути в Беларуси, по словам Президента, сделано немало. 
«Мы определились с подходами к истории белорусской государственности, в целом 
государственной политике в сфере истории. Перестали стесняться некоторых перио-
дов нашей истории. Говорим об этом честно, открыто, так, как мы это понимаем. Это 
актуально звучит накануне Дня народного единства. Так вот музей – это очередной 
этап в этом деле», – отметил Президент.

Марина КУЗЬМИЧ, фото БЕЛТА

ДОЛЖНЫМ ОБРАЗОМ РЕАГИРОВАТЬ НА ВОПРОСЫ, КОТОРЫЕ ГРАЖДАНЕ 
СТАВЯТ ПЕРЕД ВЛАСТЬЮ. НА ЧТО ОРИЕНТИРОВАЛ ЧИНОВНИКОВ ПРЕЗИДЕНТ 
10 СЕНТЯБРЯ НА СОВЕЩАНИИ ОБ АКТУАЛЬНЫХ ВНУТРИПОЛИТИЧЕСКИХ 
ВОПРОСАХ И ПОДГОТОВКЕ К ПРОВЕДЕНИЮ ПОЛИТИЧЕСКИХ КАМПАНИЙ

Слушать и слышать 
людей
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Пообщалась председатель Правления 
Белкоопсоюза и с ребятами. Разговор пере-
шел в откровенный диалог о развитии потре-
бительской кооперации, белорусской эконо-
мике и роли молодежи в жизни страны. 

Инесса Короткевич рассказала, какие за-
дачи сегодня стоят перед Белкоопсоюзом и 
как они решаются. Общаясь с учащимися, она 
особо подчеркнула: многоотраслевая структу-
ра потребительской кооперации Беларуси бы-
ла сохранена благодаря Главе государства и 
социально ориентированной политике.

Отвечая на вопросы молодежи, Инесса 
Короткевич отметила, что все инициативы мо-
лодых людей будут поддержаны и реализова-
ны. Учащиеся Гродненского колледжа эконо-
мики и управления Белкоопсоюза не растеря-
лись и вместе с педагогами представили свои 

наработки. Среди них – карта промышленных 
объектов Гродненского облпотребобщества, 
которую уже можно найти в сети.

– Сегодня очень важно общаться с мо-
лодежью, не бояться отвечать на волную-
щие ее вопросы. Вместе с руководством кол-
леджа, который в этом году отмечает свой 
65-летний юбилей, мы запланировали ряд ме-
роприятий. Они помогут ребятам закрепить 
теоре тические знания и узнать много полез-
ной инфор мации о системе потребительской 
коопера ции. 

Инесса Короткевич также отметила: не-
обходимо больше проводить практических 
занятий, чтобы учащиеся видели перспек-
тивы дальнейшего роста. «Я, в свою оче-
редь, всегда открыта для диалога», – доба-
вила она. 

Побеседовала Инесса Леонидовна и с 
преподавателями. Глава Белкоопсоюза под-
черкнула: сегодня в процессе обучения очень 
важно не только профессионально отдавать 
теоретические знания, но и чувствовать мо-
лодежь, поддерживать на каждом жизненном 
этапе.

Анна КАСПЕР, фото автора 

– «МЕГАопт» стал одним из 
лидеров торговой сети потреби-
тельской кооперации. Этот фор-
мат востребован у населения, по-
тому что ориентирован на низ-
кий ценовой сегмент и широкий 
ассортимент товаров преимуще-
ственно белорусского производ-
ства, – подчеркнула во время це-
ремонии открытия председатель 
Правления Белкоопсоюза Инес-
са Короткевич. – Такие магазины 
являются лицом нашей системы 
и показывают нашу стратегию 
развития. Мы в первую очередь 
нацелены на интересы покупате-
лей и стараемся учитывать их по-
желания в части повышения ка-
чества торгового обслуживания. 
Поэтому в новом объекте внедре-
ны самые современные техноло-
гии и формы продаж.

Торжественным моментом 
мероприятия стало перерезание 
красной ленты. После чего по-
четные гости и многочисленные 
покупатели отправились в мага-
зин, чтобы воочию оценить пре-
имущества дискаунтера, ознако-
миться с ассортиментом, срав-
нить цены на предлагаемые то-
вары и, конечно же, совершить 
первые покупки. На 300 квадрат-
ных метрах торговой площади 
разместилось более 5 тысяч на-
именований продовольственных 
и промышленных товаров. Здесь 
представлено все необходимое: 
молочная, колбасная и мясная 
продукция, кондитерские изде-
лия, бакалейная группа, чай, ко-
фе и многое другое. Также мож-
но приобрести постельное бе-
лье, стиральные порошки, мою-
щие средства, посуду. К слову, 

в день открытия посетители мог-
ли попробовать сладости прямо в 
фойе магазина, где развернулась 
выставка-дегустация продукции 
партнера-поставщика – конди-
терской фабрики «Слодыч». 

Покупатели по достоинству 
оценили широкий ассортимент 
продуктов питания и товаров для 
дома, а также убедились, что це-
ны на многие позиции выгоднее, 
чем в других торговых объектах. 

– Отличный магазин и ассор-
тимент – можно купить все что 
надо и по хорошей цене. А еще 
удобно, что он расположен близ-
ко к дому. Я очень довольна. Это 
то, чего не хватало жителям на-
шего микрорайона, – поделилась 
впечатлениями покупательница 
Марина Дубовик.

Добавьте к этому стильный 
дизайн и современное оборудо-
вание (оформлением и оснаще-
нием объекта занимались спе-
циалисты унитарных предпри-
ятий системы потребительской 
кооперации – завод «Белкооп-
прогресс» и Гомельский завод 
торгового оборудования), а также 

удобную выкладку, специальную 
холодную «комнату» – в новом 
дискаунтере все соответствует 
запросам потребителей. Чувству-
ется, что в этот магазин не про-
сто вложены деньги, а все сдела-
но с душой.

К неоспоримым плюсам мож-
но отнести оптимальный режим 
работы – с 08:30 до 21:00 без вы-

ходных – и удобное расположение: 
в окрестностях находятся базы от-
дыха и санатории, где много отды-
хающих, в том числе и гостей из 
России. Так что можно с уверен-
ностью сказать: новый «МЕГАоп т» 
станет востребованным местом 
для совершения покупок.

Татьяна САМОХВАЛОВА,
фото автора

В центре внимания

ПО ПОВОДУ «Чувствовать молодежь  
и поддерживать  
на каждом жизненном этапе»

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА  
ИНЕССА КОРОТКЕВИЧ ПОСЕТИЛА ГРОДНЕНСКИЙ КОЛЛЕДЖ 
ЭКОНОМИКИ И УПРАВЛЕНИЯ

Глава Белкооп
союза оценила 

материально 
техническую базу 

учреждения  
образования,  

посетила  

несколько учебных 
занятий и в рамках 

единого дня  
информирования 

встретилась  
с коллективом  

колледжа.

 СОБЫТИЕ 

Это юбилейный, 
десятый по счету 

магазин сети  
унитарного  

предприятия  
«Могилевский обл

коопкниготорг»  
и вместе с тем  

первый в столичном 
регионе.  

Открытие нового 
торгового объекта 

потребительской 
кооперации прошло 

в праздничной об
становке. Знаковое 

событие с местными 
жителями приехали 

разделить предсе
датель Правления 

Белкоопсоюза  
Инесса  

КОРОТКЕВИЧ,  
председатель прав

ления Могилевского 
облпотребсоюза 

Михаил  
НЕВМЕРЖИЦКИЙ, 
директор Могилев

ского облкоопкниго
торга Андрей  
ХАРИТОНОВ,  

начальник главного 
управления  

торговли и услуг 
Миноблисполкома 
Наталья СУЙКОВА  

и другие.

Добро пожаловать 
ДИСКАУНТЕР «МЕГАОПТ» ОТКРЫЛСЯ  
В АГРОГОРОДКЕ ЖДАНОВИЧИ МИНСКОГО РАЙОНА

Продавец Наталья САМУЩЕНКО
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На практике 
доказано: 

хозяйственный 
способ 

строительства 
и ремонта более 

экономичен, 
чем подрядный. 
Ограничениями 

для строительных 
работ 

хозяйственным 
способом 

могут быть их 
повышенная 

сложность, 
отсутствие 

необходимых 
сертификатов 

и аттестатов 
у заказчика. 

Для большинства 
организаций 

потребительской 
кооперации (кроме 

непосредственно 
строительных 
организаций) 

выполнение работ 
хозяйственным 

способом 
по возведению, 
реконструкции, 

реставрации, 
благоустройству 

объектов 
строительства, 

которые относятся 
к I–IV классам 

сложности, 
в силу указанных 

выше причин 
невозможно. 

В то же время 
текущий ремонт 

собственных 
объектов, 

как правило, 
хозяйственным 

способом может 
быть выполнен 
без каких бы то 

ни было 
ограничений. 

Основательный 
подход КАК ОФОРМИТЬ СТРОИТЕЛЬНЫЕ 

РАБОТЫ ХОЗСПОСОБОМ

Иначе обстоят дела со сно-
сом (в зависимости от ка-
тегории объекта) и теку-

щим ремонтом, которые в боль-
шинстве случаев при соблюде-
нии требований можно выполнять 
хозяйственным способом. 

Требования к строительным 
работам хозяйственным спосо-
бом прописаны во многих нор-
мативных актах. Чтобы собрать 
требования воедино, Правлени-
ем Белкоопсоюза был утверж-
ден локальный нормативный акт 
№ 236 от 09.09.2022. В законо-
дательство по вопросам строи-
тельной деятельности вносились 
изменения и новшества, глав-
ным из которых стало введе-
ние в действие с 23.07.2024 Ко-
декса Республики Беларусь 
от 17.07.2023 № 289-З (ред. 
от 28.06.2024) «Об архитектурной, 
градостроительной и строитель-
ной деятельности» (далее – Стро-
ительный кодекс). С учетом ука-
занных нововведений постанов-
лением Правления Белкоопсоюза 
от 29.08.2024 № 223 утвержде-
ны Методические рекомендации 
о порядке проведения и докумен-
тального оформления текущих 
ремонтов, выполняемых органи-
зациями потребительской коопе-
рации хозяйственным способом 
(далее – Методические рекомен-
дации № 223).

Несмотря на то что концеп-
туальные основы организации 
и проведения текущих ремон-
тов хозяйственным способом 
не претерпели существенных 
изменений, имеется необходи-
мость напомнить об основных 
из них.

В Строительном кодексе 
Беларуси сказано: 
текущий ремонт – совокуп-
ность строительно-монтаж-
ных, пусконаладочных  
работ и организационно-
технических мероприятий  
по предупреждению  
износа, устранению  
повреждений и неисправ-
ностей, улучшению эсте-
тических качеств объекта, 
осуществляемых в том чис-
ле с применением новых 
материалов и технологий. 

Более четкие критерии отне-
сения строительных работ к то-
му или иному виду (текущий, ка-
питальный ремонт, реконструк-
ция, модернизация) содержат-
ся в строительных правилах СП 
1.04.01–2021 «Ремонт и модер-
низация зданий и сооружений», 
утвержденных постановлени-
ем Министерства архитектуры и 
строительства Республики Бела-
русь от 22.12.2021 № 106, а так-
же постановлением Министер-
ства архитектуры и строитель-
ства Республики Беларусь от 
30.06.2022 № 66 «Об утвержде-
нии Инструкции о порядке опре-
деления вида строительной дея-
тельности и наименования объ-
екта строительства». 

Отметим, что в соответствии 
с ТКП 45–1.04–14–2005 (02250) 
«Техническая эксплуатация жи-

лых и общественных зданий и 
сооружений. Порядок проведе-
ния» определены отдельные ви-
ды работ, которые не являют-
ся строительными, а относятся 
к работам, связанным с техни-
ческим обслуживанием эксплу-
атируемых зданий, что упроща-
ет порядок их документально-
го оформления. Перечень таких 
работ, а также требования к их 
документальному оформлению 
приведены в Методических ре-
комендациях № 223, ключевое 
из которых – отсутствие обя-
занности составления акта вы-
полненных работ установленной 
формы. При этом установлена 
обязанность приемки таких ра-
бот с подтверждением подписью 
на соответствующем акте лица, 
ответственного за эксплуатацию 
объекта, на котором проводи-
лись работы. 

ДРУГИМИ СЛОВАМИ

К примеру, в случае замены ламп 
освещения или сантехники в тор
говом объекте на акте, свиде
тельствующем об использова
нии мате риалов, должна быть 
подпись заведующего данным 
магазином, а акт на списание ис
пользованных материалов состав
ляется по рекомендуемой упро
щенной форме.

Первое, что предшествует 
любому текущему ремонту не-
зависимо от способа его вы-
полнения, – это необходимость 
составления дефектного ак-

та, форма которого утвержде-
на постановлением Министер-
ства архитектуры и строитель-
ства Республики Беларусь от 
29.04.2011 № 14 «Об установле-
нии формы дефектного акта». 
К сожалению, данный этап вы-
полняется не всегда.

Следующий этап процес-
са – составление сметы, что обу-
словлено требованиями ч. 1 п. 2 
ст. 83 Строительного кодекса. 

Главная проблема на данном 
этапе – отсутствие в наших орга-
низациях программного обеспе-
чения и квалифицированных спе-
циалистов для составления смет 
на основе утверждаемых норма-
тивов расхода ресурсов в нату-
ральном выражении. Проще го-
воря, на основе строительных 
расценок. Вместе с тем это не да-
ет повода и оснований для невы-
полнения требований законода-
тельства.

ВАЖНО ЗНАТЬ

По результатам выполнения ра
бот по текущему ремонту хозяй
ственным способом должен со
ставляться первичный учетный 
документ, в качестве которого в 
соответствии с пунктом 9 Инструк
ции о порядке применения и за
полнения форм актов сдачипри
емки выполненных строительных 
и иных специальных монтажных 
работ, утвержденной постановле
нием Министерства архитектуры 
и строительства Республики Бела
русь от 20.07.2018 № 29 (ред. от 
16.11.2023), применяется акт фор
мы С2а. 

Как и в случае с составлени-
ем смет, приходится  
констатировать, что  
в отдельных организациях 
нашей системы требование 
к форме документа, отра-
жающего выполненные  
работы по текущему  
ремонту хозяйственным 
способом, не соблюдается. 
Акты составляются  
в произвольной форме. 

Согласно пункту 12 указан-
ных Методических рекоменда-
ций № 223, в каждой организа-
ции или филиале должна быть 
обеспечена возможность состав-
ления указанных актов с исполь-
зованием специализированных 
программных продуктов. 

К ним относятся: 
• программный комплекс по 

расчету смет и процентовок 
SXW (ООО Солид Дата), 

• программа Belstroyka, 
• «RSTC.smeta» (РУП РНТЦ), 

«СМР-Про» (ООО СМР-
Софт) и другие. 

К слову, большинство из пе-
речисленных программ предо-
ставляют возможность исполь-
зования сетевой онлайн-версии, 
что упрощает процесс внедрения, 
а также минимизирует затраты. 

Подчеркну: составление акта 
формы С-2а – не просто требова-
ние к форме документирования 
текущего ремонта. Это залог со-
блюдения требований по контро-
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лю списания строительных мате-
риалов с учетом утвержденных 
республиканских нормативов. 

НА ЗАМЕТКУ

Использование при составлении ак-
тов выполненных работ формы С-2а 
специального программного обеспе-
чения позволит упростить процесс 
расчета подлежащего списанию коли-
чества материалов с учетом утверж-
денных на республиканском уровне 
нормативов расходования ресурсов. 
Их использование обязательно. 

Более того, в соответствии 
с Инструкцией об особенностях 
бухгалтерского учета матери-
алов и оборудования в строи-
тельстве, утвержденной поста-
новлением Министерства ар-
хитектуры и строительства от 
31.01.2024 № 5, установлены 
требования к организации бух-
галтерского учета материалов и 
их списания в пределах установ-
ленных норм расходования ре-
сурсов в натуральном выражении 
(при их наличии) с составлением 
отчета формы С-29, что сделать 
без правильно составленного ак-
та формы С-2а не представляет-
ся возможным.

Необходимо учитывать то об-
стоятельство, что несоблюдение 
формы первичных учетных доку-
ментов при отражении соответ-
ствующих хозяйственных опера-
ций (к примеру, составление акта 
на списание материалов при те-
кущем ремонте в произвольной 
форме), а также списание стро-
ительных материалов без уче-
та норм, в определенных случа-
ях может привести к исключению 
затрат на текущий ремонт из со-
става затрат, учитываемых при 
налогообложении со всеми выте-
кающими последствиями.

Заострю внимание на слу-
чае привлечения для выполнения 
работ по текущему ремонту фи-
зических лиц (граждан, не име-
ющих статуса индивидуальных 
предпринимателей, самозанятых 
и плательщиков налога на про-
фессиональный доход). 

Организации вправе на осно-
вании гражданско-правовых дого-
воров привлечь физических лиц 
к выполнению строительных ра-
бот при условии, что строитель-
ные работы относятся к штука-
турным, малярным, стекольным 
работам, работам по устройству 
покрытий пола и облицовке стен 
обоями и др. (п. 2 Указа Пре-
зидента Республики Беларусь от 
18.04.2019 № 151 «Об измене-
нии указов Президента Респуб-
лики Беларусь», абзац 42 час-
ти четвертой п. 1 ст. 1 Граждан-
ского кодекса Рес публики Бе-
ларусь). Также в соответствии с 
п. 13 Методических рекомендаций 
№ 223 в случа е заключения дого-
воров подряда с физическими ли-
цами на выполнение строитель-
ных работ по текущему ремонту 
размер оплаты для указанных лиц 
за работы определяется с учетом 
конъюнктуры, но не должен пре-
вышать размер затрат по статье 
«заработная плата рабочих» (без 
применения повышающих коэф-
фициентов, учитывающих усло-
вия выполнения работ и носящих 
договорной характер), включен-
ный в составленную с использова-
нием респуб ликанских НРР смету. 

Выполнение перечисленных 
требований всеми участниками 
процесса проведения текущих ре-
монтов хозяйственным способом 
обеспечит рациональность и кон-
троль использования строитель-
ных материалов, позволит орга-
низовать надлежащий контроль и 
правильность учета затрат по дан-
ным хозяйственным операциям.

Денис ВОРОНОВ, 
начальник контрольно-

аналитического управления 
Белкоопсоюза 

Столичный этап республиканской 
информационно-просветительской ак-
ции «Беларусь адзіная» собрал сотруд-
ников организаций и предприятий, об-
щественных деятелей, инициативных 
молодых людей. Ключевой же темой 
разговора стало обсуждение истоков и 
перспектив белорусской модели разви-
тия, а также 30-летия института прези-
дентства в Республике Беларусь. 

В качестве спикеров выступили ге-
неральный директор Национальной 
биб лиотеки, депутат, председатель Бе-
лорусского общества «Знание» Вадим 

Гигин, белорусский телеведущий, жур-
налист и политический обозреватель 
Григорий Азарёнок, политический обо-
зреватель телеканала «ОНТ» Игорь 
Тур и журналист RT Константин Приды-
байло. Модератором выступил радио-
ведущий, главный редактор «Альфа 
Радио» Вадим Шепет.

– Это уже традиционная акция, 
она проходит четвертый год. Каждый 
раз мы стараемся организовать ее в 
новом формате с учетом опыта, ко-
торый у нас накопился. Поэтому ре-
шили провести сегодняшнюю встре-
чу здесь, на большой площадке во 
Дворце спорта. В сентябре, накану-
не Дня народного единства, вступаем 
в новый политический сезон. Это от-
ветственный сезон, потому что впере-
ди президентские выборы. Необходи-
мо обменяться мнениями: чего смог-
ли достичь, какие задачи перед нами 
стоят, выслушать наших лидеров об-
щественного мнения, – сказал Вадим 
Гигин.

К слову, главная цель этой акции – 
консолидация патриотических сил, 
пропаганда ключевых достижений су-
веренной Беларуси, открытый разго-
вор по самым актуальным вопросам 
информационной повестки, в том чис-
ле острым и вызывающим полемику.

Мария НИКОЛАЕВА,  
фото Егора ЕРМАЛИЦКОГО

АКЦИЯ Мы – вместе!Информационно-
просветительская 

акция «Беларусь 
адзіная» объеди-

нила 4 тысячи 
участников  

во Дворце спорта 
9 сентября. 

УЧАЩИЕСЯ МИНСКОГО ФИЛИАЛА БТЭУ ПК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В МИНСКОМ ЭТАПЕ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ИНФОРМАЦИОННО-
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЙ АКЦИИ «БЕЛАРУСЬ АДЗІНАЯ»

ИННОВАЦИИ
В форуме  

приняли участие 
руководители 
транспортных 

ведомств  
Азербайджана, 

Казахстана,  
Узбекистана, 

России,  
представители 

парламента  
и правительств 

регионов  
Российской  
Федерации,  

а также ведущих 
транспортных 

вузов Беларуси, 
России и Китая. 

Форум посетила 
председатель 

Правления  
Белкоопсоюза 

Инесса  
КОРОТКЕВИЧ.

Широкие возможности 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ «БЕЛОРУССКАЯ ТРАНСПОРТНАЯ  
НЕДЕЛЯ – 2024» ПРОШЕЛ В МИНСКЕ

В «Белорусской транспорт-
ной неделе» ежегодно 
принимают участие транс-

портно-логистические компании, 
поставщики оборудования для 
оснащения логистических цент-

ров, страховые компании, произ-
водители и дилеры автотехники, 
администрации морских портов 
и управления железных дорог из 
стран СНГ, ближнего и дальнего 
зарубежья.

В сей раз форум включал 
международную специализиро-
ванную выставку «Транспорт и 
логистика» и тематическую де-
ловую программу. Главными 
мероприятиями деловой про-
граммы стали пленарное засе-
дание «Транспорт и логистика 
Евразии: новые возмож ности» и 
пленарное заседание 14-й сес-
сии отраслевых советов Коор-
динационного транспортного со-
вещания стран – участниц Со-
дружества Независимых Госу-
дарств (КТС СНГ) с участием 
представителей Евразийской 
экономической комиссии и По-
стоянного комитета Союзного 
государства.

Во время Белорусской транс-
портной недели были организо-
ваны научно-практические кон-
ференции, семинары и круглые 
столы. Участники обсудили акту-
альные вопросы развития транс-
портно-логистического сектора: 
тенденции, совершенствование 
инфраструктуры, цифровизацию, 
международную кооперацию, ос-
новные направления развития 
перевозок авиационным, авто-
мобильным, железнодорожным и 
водным транспортом.

Мероприятие посетили уча-
щиеся Минского филиала БТЭУ 
ПК. Группа по специальности 
«операционная деятельность в 
логистике» посетила Междуна-
родную специализированную вы-
ставку «Транспорт и логистика», 
а также обширную деловую про-
грамму международного форума.

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото БЕЛТА
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Вузовские библиотеки  
в наши дни не то,  

что прежде.  
Сегодня это не только  

про пособия, учебники, 
книги в классическом  

понимании.  
Но и про современные 

цифровые ресурсы,  
открывающие  

безграничные возможности 
студентам в получении 

информации, необходимой 
для обучения,  

исследовательской  
и научной работы.  

В канун Дня библиотек, 
который 15 сентября  

отмечают в Беларуси, 
побывали в библиотеке 
БТЭУ ПК, которой ныне 

наравне с вузом  
исполняется 60 лет.

От уникальных старинных 
изданий –  

до цифровых онлайн-ресурсов
Библиотеку этого гомельского универ-

ситета без преувеличения можно презен-
товать как полноценный комплекс. От-
дельное двухэтажное здание, примыкаю-
щее к главному корпусу вуза, включает 
все учебно-образовательные сегменты, 
востребованные студентами и преподава-
телями – от учебников и методических по-
собий на бумажных носителях до элек-
тронного читального зала с доступом к са-
мым авторитетным информационным ба-
зам. Разумеется, так было не всегда, с 
улыбкой возвращает к стартовой точке 
60-летней давности заведующая библио-
текой Елена Третинникова, которая рабо-
тает здесь с 2000-го:

– Наша библиотека начинала свою дея-
тельность осенью 1964 года как библиоте-
ка Учебно-консультационного пункта Мо-
сковского кооперативного института Цен-
трального союза потребительских обществ 

СССР. Тогда разме-
щалась в одной ком-
нате, фонд насчиты-
вал 1200 экземпляров 
изданий, а штат состо-
ял всего из четырех 
сотрудников.

Память об исто-
ках – в раритетных из-
даниях, которые здесь 
бережно хранят. Из-
вестный советский 
ученый Яков Киста-
нов, автор концепту-
альных исследований 
по развитию потреби-
тельской кооперации 
СССР, передал свою 
личную библиотеку 
именно в Гомель. Ма-
рина Дударенко, веду-
щий библиограф 
участка комплектова-
ния и информацион-
ной работы, показыва-
ет книги, вышедшие 

в печать в 40–60-х годах прошлого века:
– С одной стороны, это уникальные 

страницы истории. С другой – фундамен-
тальные труды по принципам развития по-
требительской кооперации, которые сегод-
ня служат источником информации для на-
учно-исследовательских работ для наших 
преподавателей и студентов. 

К реальному – виртуальное 
Во время погружения в библиотечную 

жизнь вуза попадаем на выставку новых 
поступлений, которые станут подспорьем в 
этом учебном году. Среди представленных 
и работы сотрудников университета. Елена 
Третинникова знакомит с одним из таких 
изданий 2024-го:

– Это учебник «Статистика» нашего 
преподавателя Натальи Лацкевич. В целом 
мы пристально отслеживаем все новые 
учебники, которые выходят в печать, и 
стремимся к тому, чтобы наша библиотека 

располагала самыми актуальными издани-
ями, получившими гриф Министерства об-
разования. Надо сказать, за период суще-
ствования удалось создать уникальный 
фонд экономической, коммерческой, пра-
вовой литературы, который сегодня насчи-
тывает более 350 тысяч экземпляров. За 
год библиотеку посещают свыше 130 тысяч 
пользователей, в том числе виртуально.

Книжный фонд пополняется ежегодно. 
И это не дань классике, а насущная не-
обходимость. Елена Третинникова про-
должает:

– Да, сейчас цифровые технологии от-
крыли безграничный доступ к информа-
ции, в том числе дав возможность пользо-
ваться электронными учебниками и посо-
биями, дополнительной литературой, быть 
в курсе последних научных исследований. 
Но книгоиздания остаются очень востребо-
ванными. Во-первых, далеко не все най-
дешь в интернете. Во-вторых, это удобнее, 
когда книга под рукой. Именно так говорят 
наши студенты.

В то же время эта библиотечная коман-
да среди флагманов внедрения IT-тех-
нологий. Электронные формуляры, элек-
тронный читальный зал, выдача книг по 
штрихкоду. В библиотеке БТЭУ ПК уже 
цифровизированы все процессы. Стреми-
тельное продвижение новаций полностью 
оправдано, Елена Третинникова уверена в 
этом на 100 процентов:

– Широкое внедрение современных 
компьютерных и телекоммуникационных 
технологий привело к качественным изме-
нениям в организации и реализации обра-
зовательного процесса. Открылся доступ к 
достоверным информационным базам, со-
кратилось время на поиск нужных источни-
ков, а также обслуживание пользователей, 
выросла доля дистанционного обучения 
студентов.

Еще один штрих… Штрихкод
С классическим читальным залом со-

седствует электронный. Здесь ключевой 
рабочий инструмент – компьютеры. Интуи-
тивно понятная поисковая система, внуши-
тельный свод доступных информационных 
ресурсов. Сотрудники знакомят с его воз-
можностями:

– Сегодня пользователи нашей библио-
теки могут работать с информационными 
ресурсами информационно-поисковой си-
стемы «Стандарт 3.0», базами данных 
«Polpred.com Обзор СМИ» и «ЕАПАТИС», 
«Журналы открытого доступа» Научной 
электронной библиотеки eLIBRARY.RU, 
разделом «Легендарные книги» электрон-
ной библиотеки «ЮРАЙТ», ilex – онлайн-
сервисом готовых правовых реше ний по 
бухучету, налого обложению и праву, ин-
формационно-поисковой системой «Эта-
лон», англоязычной базой данных EBSCO 
Open Dissertations, в тестовом доступе с ре-
сурсами электронных библиотечных си-

стем «Айбукс», Znanium, BOOK.ru, ресурса-
ми информационного сервиса «Интегрум», 
базами данных китайской платформы 
Wanfang Data... Благодаря договору с На-
циональной библиотекой Беларуси доступ-
на и база данных электронной библиотеч-
ной системы «Университетская библиотека 
ONLINE». 

Как сориентироваться в многообразии 
виртуальных возможностей? На сайте 
университета создан раздел «Библиотеч-
ный ресурс», где собран максимум нуж-
ной информации. Здесь же организован 
удаленный доступ к электронному катало-
гу библиотеки и сводному электронному 
каталогу корпоративного проекта 
LibКАРД, первым региональным предста-
вителем и бессменным участником кото-
рого библиотека выступает с 2005-го. Под 
эгидой этого проекта создан и успешно 
работает качественный информационный 
отечественный ресурс в виде единой би-
блиографической базы данных журналь-
ных статей. Преподаватели и студенты ву-
за могут ознакомиться с описанием пу-
бликаций из журналов, не поступающих в 
фонд библиотеки, и при желании заказать 
и получить электронный текст такой ста-
тьи. А в разделе «Научные издания уни-
верситета в открытом доступе» размеща-
ются сборники научных статей и материа-
лы конференций, проводимых на базе 
БТЭУ ПК.

Еще один штрих… Точнее, штрихкод 
к цифровому портрету этой вузовской би-
блиотеки. Здесь среди первых на Гомель-
щине внедрили электронные формуляры и 
штрихкодовое обслуживание. Демонстри-
руют, как это работает. При получении или 
сдаче книги предъявляется читательский 
билет со штрихкодом. Дальше все, как в 
торговом центре. Аппарат считывает код, 
на экране компьютера появляется форму-
ляр, в который автоматически вносится по-
лученная литература или удаляется сдан-
ная. Удобно? Не то слово!

– Чтобы воспользоваться возможностя-
ми такой системы, сотрудники библиотеки 
провели колоссальную работу по внедре-
нию технологии штрихкодирования и пере-
вода всего фонда в машиночитаемый 
форма т, – вносит полную ясность Елена 
Третин никова. – Все это позволило в разы 
сократить время обслуживания пользова-
телей и сделать получение литературы 
максимально комфортным. Для нас это 
ключевое: удовлетворить любой читатель-
ский запрос, помочь сориентироваться в 
выборе литературы, выполнить свою мис-
сию качественно, быстро и эффективно. 

Виолетта ДРАЛЮК,
фото Марии АМЕЛИНОЙ    

Библиотека университета име ет развитую 
структуру. Включает участок комплектования 
и информационной работы, участок обслужи-
вания, в который входят абонементы учебной, 
методической и художественной литературы, 
а также три читальных зала: общий, электрон-
ный читальный и зал для научных работников. 
В библиотеке БТЭУ ПК работает десять человек.

Книжно-цифровая Мекка 
РАРИТЕТНЫЕ ИЗДАНИЯ, КНИГИ ПО ШТРИХКОДУ, ЭЛЕКТРОННАЯ «ЧИТАЛКА»: ЧЕМ УДИВЛЯЕТ БИБЛИОТЕКА 
БЕЛОРУССКОГО ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ

Читальный зал

Библиотекарь БТЭУ ПК Ольга КОМИССАРОВА

Заведующая библио текой Елена ТРЕТИННИКОВА презентует 
новые поступления книг в библиотеку

В библиотеке БТЭУ ПК внедрены  
электронные формуляры  
и штрихкодовое обслуживание

В библиотеке хранятся 
фундамен тальные труды о развитии 
по требительской кооперации
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О пути в профессию, тонкостях 
сферы общественного питания и 
многом другом говорим с Серге-
ем Данченко в кафе «Маэстро».

«Меня закалила 
деревня»

Признаюсь, когда впервые 
оказалась в кафе, сразу привлек-
ло меню. Выбрала одно из фир-
менных блюд – драники по-
пански с грибами. Эти хрустящие 
картофельные лепешки с нежной 
начинкой из ароматных грибов 
были настолько вкусными, что 
погрузили меня в пору детства, 
когда подобные изыски в обыч-
ной деревенской печи готовила 
моя бабушка. И таких, не менее 
вкусных блюд в кафе – около 
сотни.

– Сергей, расскажите, как ре-
шили стать поваром? 

– Моя мама по профессии 
кондитер. Дома часто баловала 
домашних вкусной выпечкой. 
Позже мне стало интересно про-
бовать самому готовить. Когда 
оканчивал школу, хотелось посту-
пать в такое учебное заведение, 
где можно было бы получить про-
фессию, которая нравится мне 
самому и принесет достойный до-
ход. Еще учась в 10–11-м клас-
сах, в рамках учебно-производ-
ственного комплекса в школе по-
лучил 2-й разряд повара. Тогда 
мне казалось, что это уже успех, 
и я продолжил обучение в кол-
ледже. После его окончания при-
шел работать в кафе в торговом 
центре «Столица», с тех пор 
здесь и тружусь. Начинал с пова-
ра 4-го разряда, затем получил 
5-й, 6-й. Сейчас заведую кафе. 

– Ранее кафе «Маэстро» назы-
валось по-другому. После ребрен-
динга и перехода под крыло Белко-
опсоюза открылось в 2009 году….

– Верно! И это был самый яр-
кий момент в его истории. Разра-
ботали шикарное меню. Что уж 
говорить: как молоды мы были! 
Но и теперь энтузиазм не угасает. 
Наше кафе любят. И так приятно 
видеть, как блюда, приготовлен-
ные нашими поварами, посетите-
лям нравятся. Еще бы, у нас боль-
шие порции и цена приемлемая. 

– Вы как директор строгий? 
– Да. Но вот что важно – лич-

ный пример. Я могу и кассира 
подменить, и посуду помыть, если 
нужно… Когда кафе только от-
крывалось и персонала поначалу 
не хватало, приходилось на раз-
ных участках работать, на кухне 
в том числе. 

– Готовность подставить 
плечо – одно из ярких качеств со-
временного руководителя…

– Безусловно. Мне в этом пла-
не легко, потому что знаю сферу 
общественного питания изнутри. 
В работе на кассе тоже есть пре-
лести. Посетители приходят каж-
дый со своим настроением, поэто-
му именно кассир должен улыб-
нуться, пожелать приятного аппе-
тита. Если у кого-то есть вопросы 
по составу того или иного блюда, 
нужно рассказать, как именно оно 
приготовлено. От кассира зависит 
многое. Бывает, приходит моло-
дой специалист и не справляется, 
потому что у молодежи теперь 
другой подход к делу. 

– Но вы ведь тоже, можно ска-
зать, «дитя асфальта»? 

– Я родился и вырос в Мин-
ске, но меня воспитала деревня. 
Как? Дело в том, что раньше от-
пуск по уходу за ребенком длился 
не три года, как теперь, а один. 
Поэтому все детство провел в де-
ревне Ореховка Копыльского 
района, где жили мои бабушка и 
дедушка. Все там научился де-
лать: коров пасти, доить, за ло-
шадьми ухаживать… Хозяйство 
было огромнейшее. 

– Там и зародились ваши орга-
низаторские способности? 

– Скорее всего. Дедушка был 
бригадиром, агроном в местном 
хозяйстве. И сейчас с семьей ча-
сто приезжаем в деревню. Но 
уже не работать на земле, как 
раньше, а чтобы отдохнуть от 
шумного города. Все, что связано 
с сельской культурой, традицион-
ной кухней, мне нравится. Осо-
бенно люблю хлеб. И сейчас при 
огромном разнообразии покупаю 
именно тот, который любим с дет-
ства, – копыльский «кирпичик».

Фьюжн, ЗОЖ  
и другие фишки 

Пока беседуем, в кафе мне 
продемонстрировали почти два 
десятка видов холодных закусок 
на любой вкус. Выбрала несколь-
ко: маринованные овощи, тради-
ционные салаты и, конечно, 
сельдь под шубой. Примечатель-
но, блюда оформлены с заботой 
и вниманием, как будто повара 
хотели передать свою любовь к 
кулинарии через каждую деталь.

– Какое направление в обще-
ственном питании сейчас самое 
популярное? – спрашиваю у собе-
седника. 

– Еще пять лет назад в топе 
была фьюжн-кухня, сочетающая 
элементы различных кулинарных 
традиций. Сейчас все более попу-
лярным становится стиль на пра-
вилах здорового образа жизни. 

Сам наблюдал: мясные блю-
да уже столько не покупают, 
сколько овощи запеченные. Рань-
ше диетами увлекались в боль-
шинстве своем представители 
женской половины, а сейчас муж-
чины не исключение. Берут сала-
ты без майонеза, стараются сле-
дить за питанием. 

– Как в связи с этой тенденци-
ей переориентировали кафе? 

– У нас всегда широкий ассор-
тимент блюд – и диетических, 
и посытнее. Посетители приходят 
и спрашивают: какие именно блю-
да можно заказать на завтрак и 
обед? Объясняем: у нас с 10 утра 
и до 10 вечера есть все: и утрен-
нее, и обеденное, и вечернее ме-
ню. Всегда в топе самых востре-
бованных блюд – пюре, карто-
фель отварной, котлета куриная, 
домашняя, «Параць-кветка» и 
«Киевская», из отбивных – котле-
та с грибами и помидорами.

– Чтобы соответствовать 
запросам покупателей, доста-
точно ли кадрового ресурса? 

– Сейчас персонал кафе со-
ставляет 35 человек. В 2010-м 
здесь трудилось 100. Оптимизи-
ровали штат, и сейчас «Маэ-
стро» – один из самых прибыль-
ных объектов общественного пи-
тания в системе потребительской 
кооперации. 

– В чем секрет успеха? 
– Мы в выигрыше во многом 

благодаря месторасположению. 
Торговый центр «Столица» при-
влекает туристов, которые прихо-
дят за сувенирами, подарками от 
белорусских производителей, а 
заодно и вкусно поесть и отдох-
нуть в приятной атмосфере. 

Симфония вкуса
– Название кафе «Маэстро» 

настраивает на музыкальный 
лад…

– Да, недаром говорят: вкусно 
так, что просто песня. У нас уста-
новлено музыкальное оборудова-
ние, поэтому в кафе все время 
звучит приятная музыка. 

– Какой ингредиент в приго-
товлении блюд ваш самый люби-
мый?

– Люблю мясо – говядину, ба-
ранину. Нравится готовить на 
гриле. И на выездное обслужива-
ние, и на дачу выезжаю – мангал 
всегда с собой! 

– Какие кухни мира вам ближе 
всего?

– Белорусская, европейская. 
В кафе мы готовим блюда только 
из продуктов отечественного 
производства. В чем главный ак-
цент белорусской кухни? Блюда 
из печи. Но это долго. Поэтому в 
нашей линейке много запечен-
ных блюд, а еще драники, блины. 
Как у бабушки в деревне. И еще 
из наблюдений: самый ходовой 
салат – сельдь под шубой! Неза-
висимо от времени года он 
востре бован. 

– Поделитесь кулинарными се-
кретами? 

– Повар на кухне должен 
быть голоден. (Смеется.) Так по-
является больше фантазии и во-
ображения. Хотя не все новые 
блюда получаются с первого 
раза. Уха, например. Кстати, она 
особенно вкусна, если изначаль-
но сварить куриный бульон, а по-
том добавить рыбу и овощи. Ко-
нечно, самый вкусный вариант 
ухи – на бульоне из свежей озер-
ной рыбы. 

– Какова ваша кулинарная фи-
лософия?

– Повар во время работы от-
дает частичку своей души. Эту 
аксиому перенял от моих учите-
лей. К слову, двое из них сейчас 
работают поварами в кафе «Маэ-
стро». Это Нина Владимировна 
Кухарева, Тамара Александровна 
Заблоцкая. 

Подумать только: они посвя-
тили профессии полвека! И сей-
час являются примером для мо-
лодых специалистов, которые 
приходят к нам на работу. 

…Словом, «Маэстро» – это не 
просто кафе, это кулинарная ма-
стерская, где блюда готовятся по 
любимым рецептам, переданным 
из поколения в поколение. Здесь 
еда становится искусством, а об-
щение – наслаждением. 

Добро пожаловать в «Маэс-
тро»!

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото Алисы ДРУГАКОВОЙ

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА

В самом сердце 
столицы, на проспек-

те Независимости, 
расположено кафе 

«Маэстро» –  
место, где любой 

может ощутить себя 
частью гармоничной 

симфонии вкусов.  
В атмосфере тепла  

и уюта время  
словно замирает.  

Без малого 20 лет 
здесь трудится 

Серге й Данченко. 
Пришел работать 

поваром  
4-го разряда.  

Спустя годы стал 
заведующим произ-

водства, а после – 
директором кафе.  

В 2024-м  
за выдающийся 

вклад в достижение 
лучших результатов 
деятельности коопе-
ративного хозяйства 

за прошлый год  
ему присуждено 
почетное звание 
«Человек года»  

в номинации  
«Лучший технолог 

общественного  
питания». 

Секрет вкусного  
и сочного шашлыка  
от Сергея ДАНЧЕНКО

Мясо должно быть немного остыв-
шим (в свежине много холесте-
рина). Готовлю без маринада, «на 
сухую», то есть добавляю только 
крупную соль и специи – паприку, 
базилик, смесь перцев. Никаких 
майонеза и минеральной воды. 
Полчаса – и все готово!

Полвека в профессии!
Нина КУХАРЕВА, повар 6-го разряда  
кафе «Маэстро», в прошлом  
преподаватель Сергея Данченко: 
– Когда Сергей пришел учиться поварскому 
делу и попал под кураторство, я сразу поня-
ла: он обязательно добьется успеха и станет 
директором. Строгий, справедливый, добрый. 
Он всегда схватывал знания налету. Отрадно, 
что сейчас работаю с ним. Только теперь уже 
сама учусь у него. 

ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕ «МАЭСТРО» МИНСКОГО ФИЛИАЛА 
МИНСКОГО ОБЛПОТРЕБОБЩЕСТВА СЕРГЕЙ ДАНЧЕНКО – 
О ПРОФЕССИОНАЛИЗМЕ ШЕФ-ПОВАРА, ЛИЧНЫХ ВЗГЛЯДАХ 
НА КУЛИНАРИЮ И ЗВАНИИ «ЧЕЛОВЕК ГОДА»

Маэстро
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По велению потребителей
– Торговля, как и любая сфера дея-

тельности, перманентно развивается, про-
ходит определенные этапы. У каждого 
из них есть и свои преимущества, и не-
достатки как для потребителей, так и для 
участников рынка. На заре частной тор-
говли она концентрировалась на рынках. 
Потом стали появляться магазины само-
обслуживания, несколько позже началось 
развитие сетевых форматов, с более высо-
кими стандартами обслуживания, с опре-
деленной ценовой политикой. Тогда воз-
никла широкая дискуссия, которая про-
должается до сих пор, что сети забирают 
долю у малого и среднего бизнеса. Но та-
кова диалектика развития. В конце концов, 
не было административного запрета на ра-
боту рынков или других малых форм тор-
говли. Но потребитель выбрал организо-
ванную форму. А потом спрос переместил-
ся в сети. Логичный этап трансформации 
отрасли. Кстати, рынки и независимые ма-
газины не исчезли. Они заняли свою нишу 
и в ней востребованы. 

Сейчас происходит цифровая  
трансформация практически всех 
сфер жизни. 

Диджитализация пришла и в торговую 
отрасль. Моя субъективная оценка: транс-
формация будет достаточно динамичной. 
И если переход от рынков к сетям и супер-
маркетам занял несколько более десяти лет, 
то цифровизация займет 5–7 лет. Ключе-
вой момент: потребитель уходит в онлайн, 
обороты интернет-магазинов и маркетплей-
сов увеличиваются в 1,5–2 раза в год. Биз-
нес следует за спросом и развивает цифро-
вые направления. Диджитализацией в той 
или иной степени занимаются все сете-
вые игроки. Не сочтите за рекламу, приве-
ду инновационные подходы «Беларуснеф-
ти». Они не являются традиционным ретей-
лом, но имеют стратегию работы на рознич-
ном рынке, понимание долгосрочных целей, 
четкие расчеты. Сеть станций зарядки элек-
тромобилей стали развивать еще пять лет 
назад, уже тогда понимая, по какому тре-
ку движется отрасль автомобилестроения. 
И сегодня эта ниша становится все более 
значимой для их розничного бизнеса. Не-
давно они запустили мобильное приложе-
ние, дающее возможность заказать товар 
и забрать его на удобной для потребителя 
АЗС. Развивает «Беларуснефть» свои тор-
говые точки, и уже несколько лет прибыль 
от реализации сопутствующих товаров пре-
вышает прибыль от торговли топливом. 
Не так давно запустили полностью автома-
тизированные торговые точки, в которых от-
сутствуют продавцы. Они прощупывают ры-
нок, ищут свои ниши и сегменты. 

Задача Министерства антимонополь-
ного регулирования и торговли как регуля-
тора – обеспечить эволюционное развитие 
рынка, бесшовный переход на новый этап 
развития. Возможно, потребуются какие-
то мероприятия в определенные момен-

ты. Но это возможно в долгосрочной пер-
спективе, в горизонте 5–10 лет. В отрасль 
уже пришло понимание, что игнорирова-
ние цифровизации в недалеком будущем 
может грозить субъектам потерей свое-
го потребителя, вплоть до ухода с рынка. 
Поэтому многие участники рынка запуска-
ют процессы перехода в цифровую фор-
му. Уверен, что торговля полностью не уй-
дет в онлайн. Всегда найдутся потребите-
ли, которые будут предпочитать приобре-
тать те или иные товары в традиционных 
торговых точках. Несомненно, ниша и для 
таких магазинов останется. Цифровизация 
расширит формы торговли. 

Министерство антимонопольного регу-
лирования и торговли приступило к раз-
работке долгосрочной отраслевой страте-
гии. В этом документе МАРТ отразит тен-
денции, происходящие на рынке. Будут от-
ражены цели, к которым отрасль должна 
прийти в среднесрочном периоде исходя 
из текущей ситуации и наличия ресурсов, 
чтобы стратегия была реалистичной. Од-
нозначно один из ключевых акцентов бу-
дет сделан на цифровизации, развитии но-
вых форм торговли. Но с учетом социаль-
ных стандартов, принятых в нашей стра-
не. Электронная торговля демонстрирует 
стремительную динамику, но в основном 
за счет мегаполисов и достаточно крупных 
населенных пунктов. В райцентрах, боль-
ших поселках городского типа (особен-
но если они находятся в пригородной зо-
не агломераций) уже есть пункты выдачи 
ведущих маркетплейсов. Однако сельская 
местность, особенно в регионах, достаточ-
но удаленных от крупных индустриальных 
центров, охвачена электронной коммерци-
ей пока слабо. Поэтому в стратегии будет 
уделено внимание всем формам ретейла. 
В том числе и в сельской местности. Сей-
час там превалируют два классических 
формата: стационарный магазин и авто-
лавка. Необходимы новые подходы, инно-
вационные решения, которые бы снизили 
затраты и  обеспечивали высокое качество 
обслуживания. Возможно, для этого необ-
ходима межотраслевая кооперация. Не ис-
ключена целесообразность формирова-
ния мультимодальных центров обслужива-

ния сельских жителей: чтобы в одной точке 
можно было получить и почтовую услугу, 
и банковскую, и забрать заказанные в уда-
ленном доступе товары. Возможны различ-
ные вариации. Их будем обсуждать с биз-
несом в рамках подготовки стратегии. 

Цифровые риски 
– Несомненно, в цифровизации кроме 

плюсов присутствуют и свои риски. В част-
ности, что один крупный игрок в том же сег-
менте маркетплейсов займет доминиру-
ющее или даже монопольное положение. 
И тогда велика вероятность некоторых не-
гативных эффектов. Пока реальной опас-
ности не просматривается. Но ее необхо-
димо предвидеть и вовремя среагировать, 
еще до стадии реализации риска. В свое 
время государство оперативно отреаги-
ровало на усиление экономической мощи 
торговых сетей, и была введена ограничи-
тельная норма в 20 процентов доли на по-
требительском рынке. Нам удалось сохра-
нить конкуренцию и избежать ошибок за-
падных стран, в отдельных из которых 
одна крупная сеть занимает и 40, и 60 про-
центов потребительского рынка. И сокра-
тить их влияние очень сложно в силу соци-
альных последствий: снижение их активно-
сти создаст вакуум в розничной торговле 
на какой-то период. А на это отрицательно 
отреагируют потребители. 

Необходимо создать условия,  
чтобы в сферу цифровой коммерции 
приходило как можно больше  
компаний. И белорусских,  
и иностранных. И все имели  
возможность развиваться.

Конкуренция, в том числе и с зару-
бежными игроками, не позволяет варить-
ся в собственном соку, это стимул сохра-
нять инновационное мышление, разви-
ваться в мировом технологическом тренде. 
На наш рынок всерьез вышли несколько 
трансграничных цифровых торговых пло-
щадок. И это сигнал активизироваться бе-
лорусским игрокам. В диджитал есть пра-
вило: кто первый завоевал симпатии по-
купателя, тот будет в лидерах. Заметно 
по рынку такси. Когда у пользователя в те-
лефоне установлено мобильное приложе-
ние той или иной компании, то срабатыва-
ет эффект привычки и инерции. И очень 
сложно привлечь внимание потребителя. 
Должны появиться веские причины, чтобы 
он скачал второе конкурирующее приложе-
ние, а тем более третье или четвертое. Бу-
дем реалистами: у иностранных компаний 
зачастую большие финансовые возмож-
ности по сравнению с белорусскими для 
активного выхода на наш рынок. Но это 
не является поводом не пускать иностран-
ных инвесторов в страну. Другой вопрос, 
что необходимо перманентно мониторить 
ситуацию и не позволять злоупотреблять 
своей экономической силой. 

Несомненно, с крупными технологи-
ческими компаниями достаточно непро-
сто вести переговоры. Всегда есть вероят-
ность столкнуться с шантажом ухода с на-
шего рынка и лишения граждан привычной 
услуги. 

Но каким бы относительно  
небольшим по емкости ни был  
белорусский рынок, он все равно  
представляет интерес даже  
для крупных транснациональных 
и  региональных корпораций. 

Проявляя настойчивость, всегда 
можно найти компромисс и обеспечить 
 безусловное соблюдение всеми игроками 
на белорусском рынке национального за-
конодательства. И у нас есть ряд успеш-
ных кейсов. В частности, Google изменил 
для нашего рынка условия предустановки 
программ на смартфоны и гаджеты. Тем 
не менее стоит признать: появление одно-
го крупного игрока в цифровой торговле 
сделает регуляторику несколько более за-
труднительной. 

Национальные платформы
– Один из ключевых активов в инфор-

мационном пространстве – персональ-
ные профили потребителей: какие това-
ры предпочитают, в какой ценовой катего-
рии, в какое время наиболее часто совер-
шаются покупки и масса других данных, 
которые современные коммуникационные 
возможности и вычислительные мощно-
сти позволяют персонифицировать, делая 
уникальные адресные предложения. Более 
того, персонифицированные клиентские ба-
зы позволяют через инструменты рекламы, 
маркетинга, пиара и в целом воздействия 
через информационную среду (в том числе 
через социальные сети) влиять на потреби-
тельское поведение. Клиентские базы – цен-
ный ресурс, который во многом определяет 
конкурентоспособность и финансово-эконо-
мические результаты цифровых торговых 
компаний. Несомненно, формирование пер-
сонифицированных профилей потребите-
лей требует значительных инвестиций, ко-
торые доступны только очень крупным ком-
паниям. Сейчас тренд на формирование 
электронных экосред, когда под одной кор-
поративной крышей объединяются интере-
сы финансового, страхового, коммуникаци-
онного секторов, ретейла и множества дру-
гих компаний, работающих по продвиже-
нию своих услуг на потребительском рынке. 

С одной стороны, экосреда повыша-
ет качество обслуживания, позволяет опе-
ративно формировать для потребителей 
комплексные предложения. Например, ес-
ли гражданин хочет приобрести автомо-
биль, то он сразу может получить и кредит-
ное предложение, страхование, точку об-
служивания, сопутствующие товары. И все 
на одном ресурсе, с минимальными тран-
закционными издержками. С другой сторо-

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ЯВЛЯЕТСЯ КЛЮЧЕВЫМ ТРЕНДОМ ТОРГОВЛИ, НО С СОХРАНЕНИЕМ И ТРАДИЦИОННЫХ НИШ

От прилавка до диджитализации 
Вроде бы еще недавно, в прошлом десятилетии, ядро торговли перемести-
лось с рынков и из палаток в торговые и развлекательные центры. Стреми-
тельно развились форматы супер- и гипермаркетов, сетевые структуры. 
Трансформация из хаотичного базара в организованные формы оказалась 
процессом достаточно долгим, не самым безболезненным, он сопровождался 
определенными нюансами социального характера. И вот ретейл стоит на по-
роге очередного перехода – от прилавка в цифру. Доля электронной торгов-
ли в розничном товарообороте уже достигла 8 процентов. За два года оборо-
ты электронной коммерции выросли в два раза. Несомненно, это является 
определенным вызовом для отрасли. Как с точки зрения коммерческой, так 
и ее социального значения – обеспечения всех без исключения граждан до-
ступными и качественными товарами. По какой парадигме будет развивать-
ся розничная торговля? Какая стратегия ее трансформации наиболее при-
емлема для Беларуси? Как сделать переход в цифру наименее болезненным 
со всех точек зрени я? Нужны ли Беларуси национальные торговые платфор-
мы, конкурирующие с транснациональными маркетплейсами? Об этом пого-
ворили с первым заместителем министра антимонопольного регулирования 
и торговл и Иваном Вежновцом.

sb
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ ЯВЛЯЕТСЯ КЛЮЧЕВЫМ ТРЕНДОМ ТОРГОВЛИ, НО С СОХРАНЕНИЕМ И ТРАДИЦИОННЫХ НИШ

ны, есть опасность формирования струк-
турных дисбалансов, когда при увеличении 
экономической силы экосред центр при-
были концентрируется в цифровых компа-
ниях за счет других отраслей экономики. 
Снижение рентабельности и маржиналь-
ности индустриальных компаний и сфе-
ры офлайн-услуг делает эти направления 
бизнеса менее привлекательными для ин-
весторов, что может привести к дефициту 
выпуска и даже к нарушению макроэконо-
мического баланса. С данными вызовами 
уже столкнулись некоторые страны, ориен-
тированные на сервисную экономику. 

Стратегически необходимо объектив-
но оценивать риски. Особенно учитывая, 
что лидерами по сбору и анализу инфор-
мации о пользователях являются техноло-
гические мегакомпании – владельцы соци-
альных сетей, мессенджеров, видеохостин-
гов и других глобальных электронных сер-
висов, без которых в современной жизни 
все сложнее (а иногда и невозможно) обой-
тись. Не исключено, что назрела необходи-
мость формирования национальной элек-
тронной среды, где могли бы на равных 
усло виях работать все компании, незави-
симо от размера, и конкурировать.

Такая идея имеет право на жизнь, и ее, 
несомненно, логично обсуждать в рамках 
долгосрочных стратегий. У нас есть пре-
красный кейс в финансовой сфере – си-
стема единого расчетного и информацион-
ного пространства (ЕРИП). Она была соз-
дана на бюджетные средства и позволила 
сделать бесплатными платежи для фи-
зических лиц. Очевидно, что транзакцию 
оплачивает поставщик услуг. Но для граж-
дан платежи бесплатные. Хотя во многих 
странах перевод через банк является воз-
мездным, плательщик уплачивает финан-
совой организации ту или иную комиссию. 
В Беларуси пошли другим путем: в свое 
время государство взяло на себя иници-
ативу, создало ЕРИП, и банки к ней при-
соединились. На мой взгляд, эта практика 
очень позитивная. Возможно, по аналогич-
ному пути стоит пойти и в диджитализации 
торговли и сферы услуг. 

Но должен заметить, что электронная 
торговля – не только программное обеспе-
чение, базы профилей, но еще и логисти-
ка. Доставка товара – серьезная составля-
ющая этого бизнеса. Не думаю, что госу-
дарству стоит брать на себя логистическую 
функцию. Она должна быть полностью 
коммерческая. 

Глубоко убежден, что инициатива в зна-
чительной степени обязана идти от бизне-
са. Если есть инициативы внедрять какие-
то инновации, МАРТ как регулятор готов 
их обсуждать. При необходимости – рас-
сматривать обоснованные и необходимые 
для развития изменения в нормативно-пра-
вовой базе. 

Отраслевая стратегия, которую 
мы разрабатываем, должна  
обозначить основные векторы  
развития, расставить приоритеты. 
Анализ конъюнктуры, формирова-
ние прогнозов, новых бизнес-моде-
лей, выбор проектов для инвестиро-
вания – задача коммерческих  
организаций. 

Окончательная картина отрасли опре-
деляется в свободной конкуренции. Ры-
ночный механизм не избавляет от оши-
бок, но позволяет их не тиражировать. Се-
годня насыщенность Беларуси торговыми 
площадями достаточно высокая. В какой-
то степени даже избыточная. Но все торго-
вые центры продолжают работать, в мень-
ших объемах, и строятся новые. Значит, 
у них есть покупатели и их количество по-
зволяет инвесторам окупать вложенные 
средства. Если у кого-то возникнут про-
блемы, это будет сигнал для рынка, что 
необходимо пересматривать свои планы 
и позиции. Если заниматься жестким пла-
нированием, то, построив коммерчески не-
рентабельный первый объект, будем стро-
ить второй, третий, четвертый… Ведь надо 
же выполнять план. Директивное и безус-
ловное планирование – не самая эффек-
тивная модель. Поэтому отраслевая стра-
тегия будет рисовать общий контур буду-
щего торговой отрасли, а ее наполнение 
проектами уже осуществлят коммерче-
ские организации. 

Владимир ВОЛЧКОВ

Начало осени щедро одаривает урожаем. Заготовить 
плоды летнего труда – важная задача для кооперато
ров. Начальник управления заготовок и внешнеэконо
мической деятельности Белкоопсоюза Оксана Скиндер 
рассказала, что сейчас динамично пополняются запасы 
картофеля и плодоовощной продукции на зиму и меж
сезонный период.

– Активно идет заготовка картофеля 
и овощей: капусты, свеклы, моркови, лу-
ка, огурцов, томатов, кабачков, баклажа-
нов, перцев, тыквы и чеснока, – отмети-
ла специалист. – Кроме того, организа-
циями потребкооперации закупается пло-
дово-ягодная продукция: яблоки, груши, 
малина, слива, черноплодная рябина, бе-
лорусские арбузы, брусника, клюква, гри-
бы и другое.

Она добавила, что закупка картофе-
ля, плодоовощной и дикорастущей про-
дукции осуществляется повсеместно.

Так, по состоянию на 11 сентября орга-
низации Белкоопсоюза закупили яблок – 
13 тысяч тонн (в том числе у населе-
ния 11 тысяч тонн), огурцов – 2,9 тысячи 
тонн (в том числе у населения 2,2 тысячи 
тонн), томатов – 2 тысячи тонн (у населе-
ния 1,3 тысячи тонн), капусты – 4,7 тыся-
чи тонн (у населения 4,1 тысячи тонн), зер-
на – 38,2 тысячи тонн (в том числе у насе-
ления 7,7 тысячи тонн), арбузов – 450 тонн, 
плодов косточковых – 38 тонн, малины – 
158 тонн, голубики – 50 тонн, грибов – 
26 тонн, брусники, клюквы – 13,5 тонн.

За восемь месяцев выплачено 
332 миллиона рублей за сданную про-
дукцию и сырье (в том числе населению 
208,7 миллиона рублей). Начальник управ-
ления заготовок и внешнеэкономической 
деятельности Белкоопсоюза сообщила, 
что организациями потребительской ко-
операции закупочные цены устанавлива-
ются самостоятельно исходя из качествен-
ных характеристик, конъюнктуры рынка, 
сложившейся урожайности, а также с уче-
том затрат по заготовке, транспортировке, 
реализации и хранению:

– Закупленная у производителей про-
дукция в том числе используется для соз-
дания стабилизационных фондов. Это 

поможет обеспечить население картофе-
лем и плодоовощной продукцией в меж-
сезонный период. 

Постоянный лидер по заготовке ово-
щей – Брестский облпотребсоюз.

Заместитель председателя правле-
ния Брестского облпотребсоюза Алексей 
Макаревич подчеркнул: в формирова-
нии стабилизационных фондов участву-
ют райпо и унитарные предприятия по-
требительской кооперации региона – все-
го 16 организаций. Закуплено 1160 тонн 
огурцов, 650 тонн томатов, 1593 тонны 
капусты. В этом году кооператоры Брест-
чины закупили наибольший объем бело-
русских арбузов – 145 тонн, малины – 
121 тонна.

По словам Алексея Макаревича, 
идет активная закупка сельскохозяй-
ственной продукции и для реализа-
ции населению во время осенних ярма-
рок. Первая из них пройдет в област-
ном центре 28 сентября. Далее сезон-
ные «кірмашы» развернутся во всех 
крупных городах Брестчины. Продук-
цию южного региона страны кооперато-
ры привезут и в столицу. 

– Чтобы полностью соответство-
вать запросам потребителей, к работе 
на ярмарках подключат все райпо обла-
сти, – обратил внимание Алексей Мака-
ревич. – Сельскохозяйственную продук-
цию на «кірмашы» в регионах доставят 
25 машин. 

Всего запланировано шесть сезонных 
ярмарок, две из которых пройдут в рас-
ширенном формате. Алексей Макаревич 
заверил, что во время ярмарок приобре-
сти можно будет все – от ягод и овощей 
до зерна:

– В нынешнем году выдался непло-
хой урожай черники. Нашим заготови-

телям удалось закупить у населения 
164 тонны ягоды: выше прошлогодне-
го более чем в 4 раза. Сейчас ожидаем 
клюкву. Сбор этой ягоды уже офици-
ально стартовал, но, по наблюдениям, 
она еще не созрела. Активно закупа-
ем яблоки у населения. Собрали нема-
лый урожай арбузов. Закупаем перцы, 
баклажаны, кабачки, тыкву, чеснок и 
многое другое. 

Всего заготовительный оборот реги-
она за восемь месяцев соста вил 81 мил-
лион рублей с динамикой роста почти 
105 процентов. 

Алексей Макаревич справедливо за-
мечает: работа заготовительной отрас-
ли без стараний людей невозможна. По-
этому большое значение придается на-
лаживанию контактов с заготовителями, 
используются все виды рекламы в мест-
ных СМИ. 

Сезон заготовок между тем продол-
жается. Сентябрь – самый богатый ме-
сяц для сбора урожая, так что у загото-
вителей во всех регионах есть шанс по-
полнить свои закрома, увеличить вало-
вые показатели и, главное, положить 
желанную выручку на счет.

Закупочные цены на растениевод
ческую продукцию в организациях 
потребительской кооперации на: 

• картофель – 0,4–0,7 руб/кг, 
• огурцы – 1,7–2,7 руб/кг, 
• томаты – 1,0–2,0 руб/кг

(в зависимости от вида и сорта),
• капусту – 0,6–1,0 руб/кг, 
• свеклу – 0,5–0,70 руб/кг, 
• морковь – 0,6–0,9 руб/кг, 
• лук – 0,8–1,2 руб/кг, 
• чеснок – 4,0–7,0 руб/кг,
• малину – 3,0–5,5 руб/кг,
• черноплодную рябину –  

0,6–1,5 руб/кг, 
• лисичку – 3,0–7,0 руб/кг,
• клюкву – 3,5–4,5 руб/кг,
• арбузы РБ – 0,80–1,2 руб/кг, 
• яблоки товарные – 1,0–2,2 руб/кг,
• яблоки для промышленной 

пере работки – 0,1–0,28 руб/кг.

Марина КУЗЬМИЧ

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

От ягод  
до зерна 
ОРГАНИЗАЦИИ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ АКТИВНО ПОПОЛНЯЮТ 
ЗАПАСЫ ВИТАМИННОЙ ПРОДУКЦИИ НА ЗИМУ И МЕЖСЕЗОННЫЙ ПЕРИОД
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СОНЦАВАРОТ

СТРАНИЧКА для сельчан 
и горожан

Не привезешь органические удобрения на земельный 
участок – на хороший урожай не рассчитывай. В помощь 
садоводу и огороднику – зеленые удобрения или свежая 
растительная масса, запахиваемая в почву для обогаще-
ния ее органическими веществами. Этот прием называют 
сидерацией, а растения, выращиваемые на удобрения, – 
сидератами. 

Наибольший эффект от сиде-
ратов проявляется в течение двух 
лет. В принципе, сидератом может 
стать любое культурное и даже 
сорное растение, за исключением, 
пожалуй, многолетних вегетативно 
размножаемых сорняков. 

Взять, например, люпин. Это 
растение имеет сильно развитый 
стержневой корень, проникающий 
в почву до двух метров глубины, 
нетребовательно к почвам. Досто-
инство люпина в том, что он обога-
щает почву азотом. На дерново-
подзолистых почвах люпин обес-
печивает даже более высокий уро-
жай капусты и томатов, чем навоз. 

Однако эту культуру желательно 
высевать весной. Тогда урожай зе-
леной массы будет очень высо-
ким. 

Можно посеять также озимый 
рапс и редьку масличную. Редька 
не только повышает плодородие 
почвы, но и служит профилактиче-
ским средством против распро-
странения вредителей и болезней. 
Надземная масса и корневые 
остатки сдерживают развитие и 
накопление грибной инфекции в 
почве, что особенно важно при вы-
ращивании овощей и картофеля. 
Растение имеет мощный стержне-
вой корень, который проникает 

в почву до трех метров. Помимо 
разрыхления плотного подпочвен-
ного горизонта, редька масличная 
извлекает из глубоких слоев по-
чвы питательные вещества, кото-
рые потом остаются в корнеобита-
емом слое. Установлено, что рас-
тение в десять раз уменьшает за-
грязнение нитратами почвы и 
грунтовых вод. В посевах маслич-
ной редьки резко снижается засо-
ренность участка, в том числе пы-
реем ползучим. Корневая система 
выделяет в почву органические 
кислоты, которые переводят фос-
фор, калий и кальций.

Выращивать редьку маслич-
ную на дачном участке нетрудно. 
Перекапывать участок не нужно. 
Достаточно собрать раститель-
ные остатки от предшествующей 
культуры, а сам участок обрабо-
тать плоскорезом Фокина или 
ручным культиватором на глуби-

ну 2–4 см. В крайнем 
случае, можно исполь-
зовать металлические 
грабли. Редька хорошо от-
зывается на азотные удо-
брения. Для этого очень хоро-
шо подходит сульфат аммония 
(50 г/м2). 

На плодородных почвах при-
усадебных участков внесением 
фосфорных и калийных удобре-
ний можно пренебречь; на слабо-
окультуренных почвах можно вне-
сти по 20–30 г/м2 фосфорно-
калий ных удобрений. 

Сеют семена вразброс из рас-
чета 30 г на 10 м2 и заделывают 
граблями. Уход за посевами не-
значительный. При долгом отсут-
ствии осадков желателен полив 
участка. Можно обойтись без про-
полки, так как эта культура сильно 
угнетает сорняки, в том числе и 
многолетние. 

Л у ч ш е 
всего зеленую 

массу масличной 
редьки скосить в начале цветения. 
В этот период развития молодые 
растения богаты азотом и быстро 
разлагаются в почве. Оставлять до 
весны зеленую массу нет смысла: 
она за зиму высохнет и превратит-
ся в дрова, перегнивание которых 
будет идти очень медленно.

На дачном участке при боль-
шом количестве зеленой массы 
могут возникнуть проблемы с за-
делкой ее в почву. Излишек лучше 
использовать для компоста или 
мульчирования почвы. Оставшую-
ся часть надо мелко порубить ло-
патой и заделать на легких почвах 
на глубину 12–15 см, на тяжелых – 
на 6–8 см. Такая мелкая заделка 
будет способствовать быстрейше-
му разложению, а органомине-
ральная прослойка на поверхно-
сти почвы сделает ее более возду-
хо- и водопроницаемой. 

При выращивании этой культу-
ры на зеленое удобрение надо 
учитывать следующее: капуста, 
редька поражаются одними и теми 
же вредителями и болезнями, что 
и редька масличная, поэтому не-
желательно их не высевать на той 
же площади после выращивания 
масличной редьки.

Александр ГОРНЫЙ,
кандидат сельскохозяйствен-

ных наук

Люпин 
и редька 
масличная
УДОБРЕНИЯ СВОИМИ РУКАМИ

УСАДЬБА 

ЧАЛАВЕК ЯК СУСВЕТ
ЧАМУ НАШЫ ПРОДКІ ВОКНЫ СЯЛЯНСКАЙ ХАТЫ СУАДНОСІЛІ З ВАЧЫМА ЧАЛАВЕКА, А ДЗВЕРЫ – З РОТАМ?

З годна з касмалагічным уяўленнем, ме-
навіта Сусвет і ёсць вялікае касмічнае 
цела. Таму Сусвет і ўвесь Космас надзя-

ляліся чалавечымі якасцямі. Па старажытных 
легендах, з цела далёкага першапродка ўзнік-
ла Зямля, з крыві – мора, з костак – камяні, 
з валасоў – трава. З цягам часу стварэнне ча-
лавечага цела пачало цалкам атаясамлівацца 
са стварэннем космасу. Цікава, які змест на 
гэты конт нясуць у сабе старажытнабеларускія 
легенды і паданні? 

Вы, напэўна, заўважалі: ў беларускім та-
панімічным фальклоры прысутнічаюць словы, 
што абазначаюць часткі цела. Напрыклад, ча-
лавекападобныя назвы цэлай групы вёсак у 
Клецкім раёне звязваюць з паданнем пра 
разбітую статую, кожная частка якой легла 
ў аснову тапонімаў: Галавачы, Зубкі, Чарапы, 
Грудкавічы, Пузава, Руковічы. На аснове 
гэтых назваў можна правесці паралель паміж 
чалавекам і космасам.

Напрыклад, галава. Як і іншыя часткі цела, 
яна мае яскравыя сімва-
лічныя аналогіі і ў мікра-
косме Сусвету, і ў ланд-
шафце. Яе касмічны ад-
паведнік – неба і га-
лоўныя аб’екты: Сонца, 
Месяц, зоркі. Галава 
знаходзіцца блізка ад 
сэрца, таму лічылася 
месцам знаходжання 
чалавечай душы. 

А вось валасы сімва-
лічна суадносіліся з 
дажджом, які абуджае 
зямлю пасля першага 
веснавога грому і 
«апладняе» яе. Бела-
рускі фальклор свед-
чыць, што валасы – гэта 

жыццядайны асяродак, дзе злучаны фізічныя і 
духоўныя сілы чалавека. Больш таго, менавіта 
валасы – самы актыўны канал, праз які чала-
век атрымлівае энергію з космасу. Таму пад-
час такіх важных падзей, як вяселле, роды, ча-
раўніцтва, гаданне, дзяўчаты заўсёды распля-
талі валасы. Гэты звычай, дарэчы, захаваўся 
і да нашых дзён. 

Твар – візітная картка чалавека,  
адлюстраванне душы, настрою,  
эмоцый і ўвогуле здароўя. 

Сімвалічна тое, што твар у многім супадае 
з сімволікай галавы. Аднак твару больш улас-
ціва суаднясенне з небам і нават з Богам. 

Этнаграфічныя крыніцы прыводзяць факт: 
на Брэстчыне захаваліся вераванні, што 
смерць пры надыходзе паступова закрывае 
паміраючаму твар чорным палатном. Спачатку 
рот, затым нос, вочы, пасля чаго чалавек памі-
рае. 

Сімволіка вачэй звязана з уяўленнямі прод-
каў аб тым, што Сонца, Месяц і зоркі ўспрыма-
ліся як вочы боства. Сведчаннем таму – 
шматлікія беларускія азёры і балоты, што 
маюць назвы Богава ці Чортава вока або про-
ста Чортава акно. 

Згодна з беларускімі вераваннямі, сімвал 
акна ў сялянскай хаце меў тую самую этыма-
логію, што і вочы людзей, а сам Сусвет асэн-
соўваўся як велізарны дом, дзе неба лічылася 
столлю. Таму не дзіва, што ў народных па-
вер’ях вочы ўспрымаліся як уваход у цела ча-
лавека і, адпаведна, выхад. 

Нашы продкі лічылі, што ў вачах жыве ду-
ша, а ў момант смерці пакідае цела менавіта 
праз вочы. Але не толькі душа абірала сабе 
такое месца, там магла пасяліцца і нячыстая 
сіла. Таму розныя анамаліі і хваробы вачэй 

успрымаліся негатыўна і лічыліся знакам 
прыналежнасці да дэманічнага свету. 

Там, дзе вочы, побач і слёзы.  
А ім таксама надавалася немалое  
сімвалічнае значэнне.  
Цікава ведаць, што ў беларускім 
фальклоры менавіта са слёз  
людзей і міфалагічных істот пачына-
ліся рэкі, азёры, крыніцы і нават  
некаторыя віды раслін і насякомых. 

Дастаткова згадаць пра паданне аб пахо-
джанні ракі Віліі. У ім расказваецца пра прыга-
жуню Вялляну, ад слёз якой з’явілася гэта 
рак а. У яшчэ адным паданні гаворыцца, што 
слёзы русалак зліваюцца ў адзіны струмень 
і на балоце ўтвараецца крынічка. Слёзы адной 
прыгожай дзяўчыны, што сядзела на камені, 
робяцца пчоламі. 

Паводле вераванняў беларусаў, крушына 
вырасла на тым месцы, куды ўпалі слёзы скі-
нутага з неба чорта. 

А вось дзверы хаты суадносіліся з ротам. 
Так, на Віцебшчыне верылі: каб пачатая спра-
ва ўдала завяршылася, трэба на нейкі час за-
чыніць у доме ўсе дзверы і вокны. Тады ў лю-
дзей, якія маглі нейкім чынам нашкодзіць спра-
ве «закрываліся і раты, і языкі на перасуды». 
Сваё жытло старажытны чалавек таксама 
асэнсоўваў з часткамі цела. Таму сцены, 
дзверы, дах і вокны былі тымі першымі межа-
мі, якія аддзялялі сваё ад чужога. 

Здаўна лічылася, што менавіта праз ад-
крыты рот унутр чалавека, як праз адчыненыя 
дзверы, маглі патрапіць нячыстая сіла і хва-
робы. Таму заўсёды забаранялася доўга тры-
маць рот разяўленым. Гэта правіла стала пра-
вілам агульнай культуры чалавека. 

Марына КУЗЬМІЧ, 
фота з адкрытых інтэрнэт-крыніц

З сівых часоў людзі 
здагадваліся,  
што чалавек –  
частка прыроды. 
Нашы продкі добра 
адчувалі сувязь  
і адзінства  
з прыродным светам. 
Таму менавіта 
чалавечы вобраз 
надавалі і боствам,  
і духам, і нават усяму 
космасу ў цэлым. 

Возера Божае вока (Чортава вока), 
Браслаўскі раён
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Вспыхнул,  
как щепка 

Ночной пожар уничтожил здание 
магазина в Могилевском районе.
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В областном управлении МЧС 
рассказали: сообщение о пожаре ма-
газина смешанных товаров в садовом 
товариществе «Химик» поступило 
спасателям 9 сентября в 04:23. Разгу-
лявшийся огонь обнаружили поздно, 
поэтому к прибытию МЧС здание от-
крыто полыхало, обрушились кровля 
и перекрытия. В итоге огонь полно-
стью уничтожил строение, принадле-
жащее районному потребительскому 
обществу.

Причина произошедшего и мате-
риальный ущерб устанавливаются.

Сгорели беседка 
и крыша 

хозпостройки
В Сморгони женщина попала 
в больницу после пожара.

Как информировали в пресс-
службе Гродненского областного 
управления МЧС, вечером 8 сентября 
в 21:06 спасателям позвонил житель 
города и сказал, что по улице Приозер-
ной в райцентре горит хозяйственное 
строение. Когда работники МЧС при-
были на место, блочное строение горе-
ло изнутри, кровля полностью была ох-
вачена пламенем, огонь распростра-
нился на рядом стоящую беседку.

Как рассказала 62-летняя хозяйка, 
она была дома, когда услышала треск 
шифера. Женщина вышла на улицу и 
увидела, что горит хозяйственная по-
стройка. Она бросилась самостоятель-
но тушить огонь. В это время случай-
ный прохожий увидел пожар и сооб-
щил в МЧС.

Спасатели ликвидировали пожар 
за полчаса. Огонь уничтожил кровлю, 
повредил стены, имущество в хозпо-
стройке, уничтожил деревянную 
беседк у.

Пытаясь потушить пожар своими 
силами, хозяйка постройки получила 
термические ожоги и в состоянии сред-
ней степени тяжести была госпитали-
зирована. По предварительной версии, 
причиной ЧП стало короткое замыка-
ние электропроводки в хозпостройке.

Ощутимая  
потеря

Почти 93  тысячи цыплят погиб-
ли при пожаре в Смолевичском 
район е.

В поселке Октябрьский Смолевич-
ского района Минской области горел 
птичник. В результате уничтожены 
клетки и оборудование для содержа-
ния птицы, повреждены стены и кров-
ля здания, погибли 92 800 цыплят 
бройлеров (возраст 16 дней).

Причина пожара устанавливается.

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Деньги  
на чужом горе 

Более 20  тысяч рублей незакон-
но получили патологоанатом и 
санитар морга от родственников 
умерши х.

Врач-патологоанатом, заведую-
щий межрайонным патологоанатоми-
ческим отделением областного клини-
ческого патологоанатомического бю-
ро в Волковыске вместе с санитаром 
морга незаконно получали гонорары 
от родственников умерших. С 8 фев-
раля 2021 года по 26 декабря 2023 го-
да оказывали услуги по обслужива-
нию тел умерших, не заключив дого-
воры с обратившимися в морг их род-
ственниками. За это они получали 
гонорары, которые присваивали. Та-
ким образом они завладели денежны-
ми средствами учреждения здравоох-
ранения. 

В судебном заседании обвиняемые 
полностью признали вину, доброволь-
но возместили ущерб, причиненный 
преступлением.

Суд признал врача-патологоана-
тома виновным в завладении имуще-
ством, совершенном должностным 
лицом с использованием своих слу-
жебных полномочий, совершенном 
группой лиц по предварительному 
сговору, в крупном размере. На осно-
вании ч. 3 ст. 210 Уголовного кодекса 
Беларуси он приговорен к лишению 
свободы на четыре года со штрафом 
100 базовых величин, а также лишен 
права занимать должности, связан-
ные с выполнением организационно-
распорядительных и административ-
но-хозяйственных обязанностей сро-
ком на пять лет. Санитару морга на 
основании той же статьи УК назначе-
но наказание в виде лишения свобо-
ды на три года со штрафом 40 ба-
зовых величин и лишением права 
зани мать должности, связанные с 
выполнени ем организационно-распо-
рядительных и административно-
хозяй ственных обязанностей сроком 
на три года.

В соответствии с ч. 2 ст. 77 УК по-
становлено применить к заведующему 
патологоанатомическим бюро отсроч-
ку исполнения назначенного наказания 
в виде лишения свободы на срок три 
года, к санитару морга – на срок два 
года.

Приговор суда не вступил в закон-
ную силу и может быть обжалован и 
опротестован в установленном законо-
дательством порядке.

ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Без прав  
и обязанностей

В Брестском районе в результате 
ДТП пострадали пять человек.

Фото УСК по Брестской области

По информации Следственного ко-
митета, в Брестском районе 43-летний 
водитель Toyota двигался по автодоро-
ге Н-133 в направлении областного 
центра, выехал на встречную полосу 
движения и столкнулся с Volkswagen, в 
котором находились двое малолетних 

детей (годовалый ребенок и десяти-
летняя девочка).

В результате ДТП все участники 
получили травмы различной степени 
тяжести, а 67-летний пассажир авто-
мобиля Toyota – тяжкие телесные по-
вреждения.

Установлено, что 43-летний мужчи-
на не имел права управления транс-
портным средством и совершил ДТП 
в состоянии алкогольного опьянения.

Следственным управлением УСК 
по Брестской области в отношении жи-
теля Бреста возбуждено уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 317 (нарушение правил 
дорожного движения лицом, управля-
ющим транспортным средством в со-
стоянии алкогольного опьянения, по-
влекшее по неосторожности причине-
ние тяжкого телесного повреждения) 
Уголовного кодекса Беларуси. С санк-
ции прокурора к нему применена мера 
пресечения в виде заключения под 
стражу.

Во дворе  
играют дети 

В Минске под колеса авто попал 
восьмилетний мальчик. 
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По информации УГАИ ГУВД Мин-
горисполкома, 26-летний водитель ав-
томобиля Geely вблизи дома № 147 по 
улице Розы Люксембург совершил на-
езд на восьмилетнего мальчика, кото-
рый пересекал проезжую часть в не-
установленном для этого месте при на-
личии в зоне видимости пешеходного 
перехода. 

Ребенок доставлен в учреждение 
здравоохранения для обследования. 
На месте происшествия работали со-
трудники отдела ГАИ Московского 
РУВД г. Минска.

ГАИ НАПОМИНАЕТ:
•	 ежедневно	 повторяйте	 с	 детьми	 правила	 до-

рожного	 движения	 и	 поведения	 вблизи	 про-
езжей	части	и	во	дворе;

•	 особое	 внимание	 следует	 уделить	 порядку	
действий	при	выходе	из-за	стоящих	или	оста-
новившихся	транспортных	средств.

ПРОИСШЕСТВИЯ

За малышами – 
глаз да глаз 

Со второго этажа дома в Минске 
выпал четырехлетний мальчик. 

Ребенок находился дома с мамой, 
которая буквально на минуту отлучи-
лась в ванную с годовалой дочерью. 
Как рассказали в УВД Минского обл-
исполкома, мальчик взобрался на ди-
ван, который стоял рядом с окном, а с 
него – на подоконник, после чего вы-
глянул в открытое окно, не смог удер-
жать равновесие и упал вниз. Он го-
спитализирован.

На окне не было москитной сет-
ки, а также каких-либо защитных 
элементов.

МИЛИЦИЯ ПРИЗЫВАЕТ: 
•	 не	выпускать	малолетних	детей	из	виду	даже	

на	 минуту,	 а	 также	 позаботиться	 о	 создании	
безопасных	условий	в	вашем	доме;

•	 поставьте	на	окна	блокираторы	и	отодвиньте	
от	него	все	предметы	мебели,	с	помощью	ко-
торых	ребенок	может	взобраться	на	высоту.

Мария НИКОЛАЕВА 

ЗВЕЗДЫ ГОВОРЯТ 

Гороскоп 
16–22 СЕНТЯБРЯ

ОВЕН (21.03 – 20.04)
Непростая	неделя.	Ваше	негативное	отношение	к	себе	мо-
жет	вызвать	трудности	в	отношениях	с	людьми.	Любите	и	

уважайте	себя.	Будьте	уверенны	во	время	деловых	контактов,	а	в	се-
мейных	и	романтических	связях	покажите,	как	вы	владеете	и	собой,	
и	ситуацией.	Особенно	проявите	бдительность	в	четверг.
Благоприятный день — среда.
Неблагоприятный день — воскресенье.

ТЕЛЕЦ (21.04 – 20.05)
Удачная	неделя.	На	работе	или	в	учебной	аудитории	ваши	
гармоничные	 отношения	 с	 окружающими,	 а	 возможно,	

и	служебный	роман	доставят	массу	приятных	впечатлений.	В	воскре-
сенье,	расслабившись,	не	поддавайтесь	волнениям	по	поводу	мнимой	
болезни.
Благоприятные дни — понедельник, вторник, суббота.
Неблагоприятных дней — нет.

БЛИЗНЕЦЫ (21.05 – 21.06)
Неделя	принесет	благоприятные	события.	Но	для	каждо-
го	из	вас	это	будет	проявляться	по-разному:	для	кого-то	

творческие	удачи,	для	кого-то	денежные	вознаграждения,	появление	
любви,	 романтической	 связи	 или	 прекрасные	 отношения	 с	 детьми.	
В	воскресенье	будьте	снисходительны	к	другим.
Благоприятные дни — среда, воскресенье.
Неблагоприятный день — вторник.

РАК (22.06 – 22.07)
Основной	акцент	недели	–	отношения	в	семье	и	работа	по	
дому.	 Выбирайте,	 что	 вас	 более	 захватывает:	 гармонич-

ные	отношения	со	всеми	членами	семьи,	 заботы	о	 том,	 чтобы	сде-
лать	 дом	 уютным,	 или	 эмоциональное	 недовольство,	 неадекватные	
реакции	на	поступки	близких.	Возможно	и	то,	и	другое.	Напряженный	
день	–	вторник.
Благоприятный день — вторник.
Неблагоприятный день — четверг.

ЛЕВ (23.07 – 22.08)
Удачная	неделя.	Ваши	обаяние	и	неотразимость	в	общении	
повлекут	упрочение	отношений.	Может	произойти	роман-

тическое	знакомство	в	поездке	или	по	телефону.	И	сочинение	вы	напи-
шете	отменное,	если	учитесь.	А	вот	в	трудовой	деятельности	возможны	
проблемы	из-за	лени	и	несобранности.
Благоприятные дни — среда, четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

ДЕВА (23.08 – 22.09)
Финансовые	успехи	явятся	результатом	ваших	собствен-
ных	 способностей	 и	 усилий.	 Хотите	 иметь	 деньги	 –	 по-
заботьтесь	 об	 этом	 сейчас.	 Не	 предпринимайте	 важных	

действий	в	понедельник	и	воскресенье	–	можете	потерять	не	только	
предоставляемые	возможности,	но	и	деньги.
Благоприятный день — суббота.
Неблагоприятные дни — понедельник, воскресенье.

ВЕСЫ (23.09 – 23.10)
Непростая	неделя.	Если	какие-то	неприятности	и	трудно-
сти	все	еще	не	дают	вам	расправить	плечи,	то	утешьтесь	

тем,	что	это	последняя	неделя	в	сентябре,	когда	от	вас	требуются	по-
вышенные	выдержка	и	терпение.	Продолжайте	тщательно	взвешивать	
все	свои	действия	и	сдерживать	амбиции.
Благоприятный день — воскресенье.
Неблагоприятные дни — среда, четверг.

СКОРПИОН (24.10 – 22.11)
Начало	недели	благоприятно	для	делового	общения,	а	вы-
ходные	дни	–	для	романтических	приключений	или	прият-

ного	 отдыха	 в	 кругу	 семьи.	 В	 остальные	 дни	 недели	 именно	 от	 вас	
будет	 зависеть	 работоспособность	 и	 настроение,	 не	 только	 ваши,	
но	и	окружающих	вас	людей.
Полоса	удач	и	успехов	в	делах	и	достижениях	коснется	многих	Скор-
пионов	первой	декады	ноября.	Это	хорошее	время	для	контактов	с	ру-
ководством	 относительно	 продвижения,	 повышения	 оплаты.	 Только	
остерегайтесь	зависти	окружения.
Благоприятные дни — понедельник, вторник.
Неблагоприятных дней — нет.

СТРЕЛЕЦ (23.11 – 21.12)
Умение	в	нужный	момент	высказать	правду	в	глаза	может	
оказать	сильное	воздействие	на	людей	и	даже	изменить	их	

жизнь.	Личные	планы	всесторонне	будут	продумываться,	слабые	места	
в	них	корректироваться.
На	этой	неделе	вы	будете	подвержены	некоторой	эмоциональной	не-
стабильности,	когда	возможны	сильные	перепады	настроения	–	от	де-
прессии	 до	 эйфории.	 Поэтому	 имеет	 смысл	 ограничить	 контакты,	
особенно	с	родственниками,	где	вы,	не	стесняясь,	можете	наговорить	
массу	глупостей.
Благоприятный день — четверг.
Неблагоприятный день — вторник.

КОЗЕРОГ (22.12 – 19.01)
Будет	лучше,	 если	на	этой	неделе	не	станете	особо	рас-
пространяться	 о	 том,	 каким	 путем	 и	 как	 добываете	 или	

собираетесь	 зарабатывать	 деньги.	 Возможен	 разрыв	 тайных	 связей,	
охлаждение	в	любовных	отношениях,	разочарования.	Минимум	откро-
венных	разговоров	–	и	все	обойдется.
Благоприятные дни — вторник, суббота.
Неблагоприятный день — среда.

ВОДОЛЕЙ (20.01 – 18.02)
Неделя	 благоприятна	 для	 деловых	 и	 официальных	 ви-
зитов.	 Можете	 рассчитывать	 на	 финансовую	 помощь,	

поддержку	и	понимание.	Если	вы	собираетесь	в	это	время	в	дорогу,	
то	поездка	оставит	о	себе	сильные	воспоминания:	ожидает	прият-
ное	путешествие,	даже	если	вы	потратите	значительные	денежные	
средства.
Благоприятные дни — среда, четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

РЫБЫ (19.02 – 20.03)
Благоприятная	 неделя.	 Ваши	 привлекательность	 и	 утон-
ченность	 в	 любовных	 отношениях	 смогут	 смягчить	 все	
острые	кризисные	ситуации.	Но	те	из	вас,	кто	в	данный	пе-

риод	изводит	себя	переживаниями	по	поводу	неразделенной	или	раз-
рушенной	любви,	–	образумьтесь.	В	воскресенье	возможны	эксцессы.
Благоприятные дни — понедельник, пятница.
Неблагоприятный день — воскресенье.
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Мы – вместе!
Купон участника рекламной игры

Отметьте значком Х один приз, в розыгрыше которого вы хотите участвовать.

Отчество участника (полностью)

Адрес проживания

Контактный телефон

Фамилия участника (полностью)

Имя участника (полностью)

Без подписной 
квитанции к участию 
в рекламной игре 
не допускается.

(31 тур)

УНП 100243004

Приз 1 Приз 2 Приз 3
Хочу выиграть:

х10

29 августа 2024 года стартовала рекламная игра

«Мы – вместе! (31 тур)»
Чтобы стать участником рекламной игры, необходимо:
1 Подписаться на одну или несколько газет: 
«СБ. Беларусь сегодня», «Рэспублiка», «Народная газета», «Знамя юности», 
«Сельская газета» или «Вести потребкооперации» на IV квартал (октябрь – декабрь) 
2024 года (или иметь подписную квитанцию на II полугодие (июль – декабрь) 2024 года).
2 Вырезать и заполнить купон участника, опубликованный в одной из газет: 
• «СБ. Беларусь сегодня» – 29 августа, 5, 12, 19, 26 сентября, 3, 10 октября 2024 года;
• «Рэспублiка» – 30 августа, 4, 6, 13, 18, 20, 27 сентября, 2, 4, 11 октября 2024 года;
• «Народная газета» – 30 августа, 6, 13, 20, 27 сентября, 4, 11 октября 2024 года;
• «Знамя юности» – 5, 12, 19, 26 сентября, 3, 10 октября 2024 года;
• «Сельская газета» – 31 августа, 7, 14, 21, 28 сентября, 5, 12 октября 2024 года;
• «Вести потребкооперации» – 30 августа, 6, 13, 20, 27 сентября, 4, 11 октября 2024 года. 
3 Прислать заполненный купон участника вместе с копией либо оригиналом под-
писной квитанции по почте не позднее 18 октября 2024 года (согласно дате отправ-
ки на конверте) на адрес: 220013, г. Минск, ул. Б. Хмельницкого, 10а, издательский 
дом «Беларусь сегодня», с пометкой «Мы – вместе! (31 тур)». При этом Организа-
тор игры должен получить письмо не позднее 25 октября 2024 года (согласно дате 
получения на конверте).
4 Шансы на выигрыш возрастут, если оформить подписку на несколько 
газет и прислать подписные квитанции на адрес издательского дома в отдель-
ных конвертах.

Заполняя данный купон, вы подтверждаете, что ознакомлены с Политикой издательского 
дома «Беларусь сегодня» в отношении обработки персональных данных при проведении ре-
кламных игр и принимаете ее (текст для ознакомления находится в открытом доступе в сете-
вом издании sb.by по адресу: https://www.sb.by/advertisement/advertising_game/.

Правила игры размещены в газете «СБ. Беларусь сегодня» за 29 августа 2024 года и 
в сетевом издании sb.by.

Свидетельство о государственной регистрации рекламной игры № 4450, выдано МАРТ РБ 
23 июля 2024 года.

Розыгрыш – 13 ноября 2024 года.

х 10

500 рублей 200 рублейробот-пылесос

х 25

ВНИМАНИЕ!
Фамилия, имя, отчество, указанные на купоне участника Игры, 
ОБЯЗАТЕЛЬНО должны совпадать с фамилией и инициалами, 

указанными в подписной квитанции.

Сканворд Составил 
Андрей АНДРЕЕВ

(Минск)

Ответы на сканворд

По горизонтали: Лига. Дерби. Кайло. Во-
да. Овин. Трюм. Очки. Кикс. Розан. Карп. 
Оканье. Взвар. Отруби. Извод. Урок. Ката-
на. Агама. Ажан. 

По вертикали: Декатировщица. Иерей. 
Завивка. Ломка. Авилов. Инородка. Вно-
ска. Рута. Антураж. Дикарь. Бона. Пели-
кан. 
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Просто загляденье!
ЛУЧШИЕ РЕЦЕПТЫ ПИРОГОВ С ФРУКТОВОЙ И ЯГОДНОЙ НАЧИНКАМИ

ПЕСОЧНЫЙ ПИРОГ 
С ЯГОДНОЙ НАЧИНКОЙ 
И СМЕТАНОЙ

Ингредиенты: мука пшенич-
ная – 250 г, разрыхлитель – 5 г, мас-
ло сливочное – 100 г, яйцо – 4 шт., 
саха р – 150 г, ванильный сахар – 20 г, 
соль – 1 щепотка, сметана – 350 г, 
крахмал кукурузный – 20 г, яго-
ды – 300 г (малина, крыжовник, 
черни ка, голубика, земляника лесная 
и др.).

Приготовление: муку просеиваем 
в миску, добавляем разрыхлитель и 
перемешиваем. В другую посуду раз-
биваем два яйца, добавляем соль и 
60 г сахара, все взбиваем венчиком. 
В чашу блендера всыпаем мучную 
смесь с разрыхлителем, кладем на-
резанное на кусочки холодное сливоч-
ное масло и измельчаем до получения 
мелкой крошки. Крошку пересыпаем 
в глубокую миску, делаем углубление 
и вливаем яично-сахарную массу. Все 
перемешиваем ложкой. Собираем те-
сто в комок. Если оно липнет к рукам, 
можно подсыпать немного муки. Для 
выпечки подойдет форма диаметром 
24–26 см с высокими бортами. Вы-
кладываем тесто в форму и распреде-
ляем, делая бортики высотой 2–3 см, 
отправляем в холодильник. 

Ягоды хорошо промываем хо-
лодной водой и выкладываем на бу-

мажное полотенце, чтобы впиталась 
лишняя влага. 

Готовим сметанную заливку. 
В емкость насыпаем ванильный 
сахар, крахмал и оставшиеся 90 г 
сахара, все перемешиваем до одно-
родности. Затем вбиваем 2 яйца, до-
бавляем сметану и перемешиваем. 
Достаем основу для пирога из холо-
дильника. Выкладываем подготов-
ленные ягоды и заливаем все сме-
танной массой. Начинка должна быть 
на 5–7 мм ниже верхнего края. Разо-
греваем духовку до 180 градусов и 
ставим запекаться на 50–60 минут. 

Остужаем пирог в форме.

ГАЛЕТА С АБРИКОСОМ

Ингредиенты: абрикосы – 400 г, 
малина – 150 г, сливочное масло – 
190 г, мука пшеничная – 1,5 стакана, 
манная крупа – 2 ст. л., яйцо – 1 шт., 
простокваша – 1 ст. л., разрыхли-
тель – 0,5 ч. л., молотая корица – 
0,5 ч. л., сахарная пудра – 0,5 ч. л.

Приготовление: абрикосы помой-
те и выложите на бумажное полотен-
це, разрежьте вдоль на четвертинки и 
удалите косточки, малину ополосни-
те и просушите.

В миску выложите масло и до-
бавьте просеянную муку, бленде-
ром на низкой скорости порубите 
ингредиенты до состояния крошки. 

Всыпьте манку, разрыхлитель, сахар 
и корицу и, постоянно перемешивая, 
добавьте яйцо и простоквашу.

Соберите тесто в шар, поместите 
его в пищевую пленку и положите в 
холодильник на 60 минут.

Сковороду установите на сред-
ний огонь и растопите сливочное 
масло. Ломтики абрикоса посыпьте 
двумя столовыми ложками сахара, 
обжарьте до румяной корочки. Осту-
дите. Подготовьте тесто для запека-
ния. Выложите отстоявшуюся массу 

на подготовленный 
лист пер гамента и, 
присыпав мукой, 
раскатайте до нуж-
ного размера круг. 
Оставьте в моро-
зилке на 5–7 минут. 
Затем сверху по 
центру установите 
форму для запе-
кания и, припод-
няв, переверните 

ее вверх ногами. Тесто получится 
сверху. Снимите пергамент. Выло-
жите обжаренный абрикос внахлест 
и посыпьте оставшимся сахаром. 
Украсьте малиной. Закройте края те-
ста в произвольной форме. Поставь-
те в духовку и выпекайте 30–35 ми-
нут при температуре 160 градусов. 

После приготовления остудите и 
посыпьте сахарной пудрой. 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА! 
Ирина ЖИГАЛКО, 

главный технолог отдела 
общественного питания 

Белкоопсоюза, 
фото pixabay.com

СОВЕТ! 
Чтобы у пирога или галеты получилась 

хрустящая корочка, смажьте изделие сли-
вочным маслом или яйцом перед выпекани-
ем и сразу после выпечки.

СПРАВОЧНО
Галета – это открытый 

пирог с начинкой, который 
готовится 15 минут. Тесто 
и начинку можно исполь-
зовать любые. В начинку к 
ягодной галете часто до-
бавляют мягкую рикотту для 
сытости и вкуса. Пирог мож-
но выпекать и с фруктами.
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